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Editorial
Esta edición de UNIBE Informa llega 

a sus manos en el contexto de un 

momento muy especial para todos 

los actores internos y externos de 

nuestra comunidad educativa. La 

Universidad Iberoamericana alcanza 

el trigésimo quinto aniversario de su 

fundación, y lo celebramos con la 

satisfacción de haber cumplido durante 

todos estos años con la misión de la 

Institución de promover la excelencia 

académica y formar generaciones de 

profesionales preparados y equipados 

para convertirse en verdaderos líderes 

en nuestra sociedad. 

La conmemoración de tres décadas y 

media transcurridas desde que con la visión, el trabajo y el compromiso del 

doctor Jorge Abraham Hazoury Bahlés inició la vida académica de UNIBE, 

nos resulta la ocasión idónea para celebrar también a nuestra mejor carta 

de presentación: nuestros egresados. En el especial “35 historias de éxito” 

de esta edición, le compartimos con orgullo los logros y aportes de igual 

número de egresados de UNIBE. 35 profesionales que desde sus distintas 

áreas de desempeño han marcado una diferencia en nuestra sociedad y 

dejado una marca indeleble de excelencia, responsabilidad, ética, actitud 

innovadora y respeto por el medioambiente. Así como reconocemos y 

aplaudimos los méritos de nuestros egresados, es nuestro deber destacar 

la encomiable labor de los responsables de la formación académica y en 

valores de nuestros estudiantes. Es por esto que le presentamos a los 

“Docentes que han dejado huellas” de la Universidad Iberoamericana, 

el recurso más valioso con el que cuenta la Institución.

En esta edición especial de aniversario nos llena de satisfacción compartirles 

también los hitos y avances alcanzados por UNIBE en materia de innovación 

educativa, investigación, internacionalización, arte y cultura, educación 

continua, desarrollo de la cultura emprendedora y responsabilidad social, 

a propósito del cierre de un ciclo: el Plan Estratégico Institucional para el 

período 2006-2017. Mientras nos preparamos para emprender las nuevas 

acciones que darán continuidad al proceso de reforma y transformación 

permanente asumido por la Universidad hace 15 años, le invitamos a 

celebrar con nosotros lo logrado en estos primeros 35 años de los que 

esperamos sean muchos más al servicio de la sociedad.

Dr. Julio Amado Castaños Guzmán

Rector
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“UNIBE será un nuevo faro de 
luz que bañará nuestras tierras y 

que abrirá nuevos caminos a miles 
de iberoamericanos. Será un crisol 

de la hispanidad”

Doctor Jorge Abraham Hazoury Bahlés
Fundador y Primer Rector
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“El interés de nuestra Universidad es hacer profesionales que sean, en sus respectivas áreas, líderes 
y dirigentes del mañana, pero no piensen solo en sus propios intereses, sino en el de todos sus 

conciudadanos y, así, podrán contribuir una sociedad más justa, más honesta, más humana”.

UNA VISIÓN

Doctor Jorge Abraham Hazoury Bahlés
Fundador y Primer Rector UNIBE
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“La institución universitaria está compelida a revisarse y a reinventarse en los años por venir, la 
comunicación, la tecnología y la rapidez de los cambios en todos los ámbitos del conocimiento 

obligan a la Universidad como ente a transformarse de una institución lenta y conservadora a una 
capaz no solo de adecuarse a los cambios en su entorno, sino a adelantarse al porvenir para poder 
continuar siendo un ambiente donde se forma el recurso humano con el conocimiento, conciencia y 

valores que dirigirá el futuro de nuestra comunidad”.

Ingeniero Abraham Hazoury Toral 
Presidente Consejo Regente

UN COMPROMISO
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“Exhorto a los futuros profesionales que siempre piensen 
en capacitarse más, que ejerzan su vida profesional 

apegada a la ética y los valores, manteniéndose siempre 
humildes y que den lo mejor de sí”.

Doctor Gustavo Batista Vargas
Consejero Delegado

Consejo Regente UNIBE

UNA REFLEXIÓN
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“Los egresados siempre serán el gran activo de una universidad . Ellos 
son la carta de presentación que ha permitido construir el prestigio de 
nuestra Universidad. Su liderazgo y resultados en el ejercicio de sus 

profesiones validan la visión y el esfuerzo que realiza la academia para 
la alcanzar una formación integral de verdaderos líderes del mañana”.

Doctor Julio Amado Castaños Guzmán
Rector UNIBE

UN RESULTADO
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1982 1985

1983 1986

1987

Se firma en Santo Domingo 
el acuerdo de Cooperación 
entre el Instituto de 
Cooperación Iberoamericana 
y el Comité Gestor para 
la Comisión del Instituto 
Iberoamericano de Medicina 
de Santo Domingo.

El crecimiento de la población 
estudiantil motivó la 
ampliación del campus por 
lo que se adquirió el edificio 
residencial del Dr. Manuel 
Arturo Peña Batlle (Ave. 
Francia No. 129).

Creación de la Escuela de 
Odontología, cuyas aulas 
acogerían a un gran grupo de 
estudiantes dominicanos 
y españoles. 

UNIBE comenzó su vida 
académica en el edificio 
aledaño al Hospital Escuela de 
la Diabetes en la urbanización 
Los Ríos.

Puesta en circulación de 
UNIBE INFORMA, primer medio 
informativo institucional.

Se gradúan los primeros 
profesionales de UNIBE,
14 egresados de Derecho 
y 4 de Administración de 
Empresas.

El español Severo Ochoa 
recibe el primer “Honoris 
Causa” otorgado por UNIBE.

Se da apertura a uno de 
los hitos de la Institución, la 
Clínica Odontológica, donde 
se ofrece servicio comunitario 
a los más necesitados.

Se entrega el Decreto No. 
3371 del 12 de julio 1982, 
bajo la firma del Lic. Jacobo 
Majluta Azar, para operar la 
Universidad Iberoamericana.

1982-2017

Hechos en 
una historia 
de 35 años
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1991

1996

1999

1992

1989

Por primera vez, 
estudiantes de Mercadeo 
organizan la Feria 
Mercadexpo.

Crecimiento y modernización del 
campus universitario, donde son 
incluidas importantes facilidades, 
como cafeteria, gimnasio, salón 
de profesores, entre otras.

Inauguración del Tribunal 
Docente “Dr. Luis Víctor 
García De Peña” como 
espacio de práctica para 
los estudiantes de Derecho. 

Se inicia el Programa de 
Medicina en Inglés, con la 
participación de un gran 
número de estudiantes 
extranjeros.

Se entrega por primera vez 
el Premio UNIBE Ciencia 
Ambiental.

1982-2017

Hechos en 
una historia 
de 35 años
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2002
2004

2006

2003

2005

Puesta en funcionamiento 
del Centro de Estudios e 
Intervención de la Conducta 
de la Escuela de Psicología. 

El CONESCYT aprueba 
la resolución 31-2004 
mediante la cual le 
otorga el Ejercicio Pleno 
de la Autonomía de la 
Institución.

La Institución se avoca 
a una autoevaluación 
institucional, donde se 
llevan a cabo profundos 
cambios con una 
Planificación Estratégica 
Institucional 2006-2016 
y se inicia un nuevo 
Modelo Educativo UNIBE.

Se gradúa la primera cohorte 
del International Master in 
Business Administration en 
la primera graduación del 
acuerdo UNIBE – Florida 
International University.

El edificio que aloja la Facultad 
de Ingeniería queda inaugurado 
con los más modernos 
laboratorios de hidráulica, 
resistencia de materiales, 
topografía, entre otros.

Dr. Oscar Arias , Premio 
Nobel de la Paz,, recibe el 
máximo grado académico 
“Honoris Causa”.

Se firman los primeros convenios con 
American University y Boston University 
para llevar a cabo programas de 
movilidad e intercambio estudiantil.

1982-2017

Hechos en 
una historia 
de 35 años
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2008 2010

2007
2009

2012

Se implementa 
el Sistema de 
Gestión Académico 
y Administrativo 
(ACADMEDIA), con 
la finalidad de 
eficientizar los 
procesos internos.

El Ministerio de Medio Ambiente le otorga a UNIBE 
el apadrinamiento del Parque Ecológico Las Malvinas 
con la intención de promover su conservación y 
fomentar la investigación y el desarrolo comunitario.

Se da apertura a la 
Escuela de Graduados 
(EGRU) con varios 
programas de educación 
continua y postgrados.

Surge el programa 
de becas líderes 
del mañana

Se lleva a cabo la Primera 
“Lección Conmemorativa 
Dr. Jorge Abraham Hazoury 
Bahlés” a cargo del 
Dr. José Luis Herrera Pombo.

Acreditación de las 
Escuelas de Ingenierías con 
el Sistema Regional de 
Acreditación de Ingenierías 
en el Gran Caribe (GCREAS) 

Inicio del innovador programa 
Bachelor in Business Administration 
(BBA- UNIBE- FIU).

Apertura de 
UNIBE Recinto Cap Cana.

1982-2017

Hechos en 
una historia 
de 35 años
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2013

2015

2017

2014

2016

Apertura del Centro de 
Simulación y Destrezas 
Clínicas de la Escuela de 
Medicina.

La Institución obtiene la 
sede de la Cátedra UNESCO 
sobre Inclusión Social y 
Académica para Personas con 
Discapacidad y Necesidades 
Educativas Especiales. 

Apertura del Centro 
De Investigación 
en Biomateriales y 
Odontología UNIBE (CIBO). 

Apertura del  Instituto de 
Investigación en Medicina 
Tropical & Salud 
Global (IMTSAG). 

UNIBE se posiciona 
por primera vez en el 
Ranking QS como la 
número 1 del país.

Apertura del Laboratorio de 
Neurociencia Cognitiva y 
Psicofisiológica.

1982-2017

Hechos en 
una historia 
de 35 años
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Historias de

Éxito
El legado de UNIBE lo constituyen sus egresados. Su calidad profesional, los 

valores con los que ejercen su carrera y los aportes que realizan a la sociedad son 

nuestra mayor recompensa. UNIBE conmemora su 35 aniversario celebrando las 

historias de éxito de igual número de profesionales que confiaron su formación 

a esta Universidad. 35 egresados meritorios que con trabajo arduo, compromiso, 

responsabilidad y pasión han roto esquemas y dejado una marca

indeleble en sus respectivas áreas de desempeño.
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“Un profesional debe tener, sobre todo, ética y 
moral en el ejercicio de su profesión y en su vida”.

1987
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“Lo que más atesoro son las sabias enseñanzas de nuestros 

profesores: Jorge Subero Isa, Miguel A. Báez Brito, Luis 

Víctor García de Peña, José Pérez Gómez, César Pina Toribio, 

Luis Schéker, Persiles Ayanes Pérez, César Concepción 

y otros, quienes no solo nos enseñaron sus conocimientos 

sobre la profesión, sino que nos hicieron parte de una 

familia -los fundadores de UNIBE-, y dejaron en nosotros 

una impronta indeleble”, nos dice Marisol Vicens sobre 

sus recuerdos de UNIBE, su alma mater. Y luego nos da 

la buena noticia de que su hija, Adriana, quien acaba de 

graduarse de bachillerato, decidió seguir sus pasos estudiando 

la misma carrera que ella (Derecho), en la misma universidad. 

A Adriana y a todos los jóvenes que se encuentran 

preparándose profesionalmente o acaban de insentrase 

en la vida laboral les dedica unas valiosas palabras. “Lo 

primero es que descubran su vocación para que no sientan 

nunca trabajar como una carga, sino como el desarrollo 

de lo que desean hacer. Que emprendan con responsabilidad 

todo lo que hagan, no solo responsabilidad profesional, 

sino también responsabilidad ciudadana e integridad. Un 

profesional debe tener méritos académicos e inteligencia; 

debe sobre todo tener ética y moral en el ejercicio de su 

profesión y en su vida”.

Vicens, quien es vice secretaria de la Junta de Directores 

del Consejo Nacional de la Empresa Privada, asesora legal 

de la Asociación de Industrias de la República Dominicana 

(AIRD) y digna representante del liderazgo femenino en 

República Dominicana, es otro de los grandes orgullos de 

UNIBE. Su prominente trayectoria como abogada y su 

papel protagónico en algunos de los momentos más 

importantes del panorama legal dominicano en los últimos 

años, la han convertido en una de las personalidades más 

influyentes de nuestro país. “He tenido la dicha de colaborar, 

a través de las instituciones a las que he pertenecido, con 

muchas iniciativas y proyectos que han buscado mejorar 

la sociedad dominicana desde muchos ángulos”, explica. 

Participó activamente en las reformas al marco constitucional 

y legal del país, la reforma a nuestro sistema de justicia, la 

implementación del Sistema Dominicano de Seguridad 

Social, la reforma del sector eléctrico, la reforma laboral, la 

reforma al sistema de salud, la reforma electoral, las reformas 

tributarias, entre otras. Además, lideró el equipo legal que 

redactó el anteproyecto de ley de desarrollo del mercado 

hipotecario y del fideicomiso. “Logré convencer a los muchos 

actores públicos y privados que participaron en la discusión 

de esa ley de la necesidad de incluir un capítulo sobre el 

fideicomiso, pues sentía era un gran pendiente de nuestra 

legislación, y paradójicamente ese capítulo ha sido lo más 

utilizado de la ley”, nos cuenta.

El ejercicio intenso de su carrera como abogada y su 

participación en la creación e implementación de importantes 

proyectos en distintas áreas de la economía, le han valido 

varios reconocimientos. Las claves para una trayectoria 

tan brillante han sido la pasión que siente por lo que hace 

y la dedicación que ha puesto en cada nuevo reto. “Siempre 

estoy explorando nuevas áreas, aprendiendo de las tendencias 

internacionales y tratando de crear mejores soluciones 

legales para las necesidades que me presentan”, asegura. 

“Creo firmemente en que el desarrollo nacional es compromiso 

de todos y por eso dedico una alta proporción de mi tiempo 

a trabajar de manera honorífica en asuntos que persiguen 

transformar positivamente nuestro país, nuestra sociedad 

y nuestra ciudad”. 

Marisol Vicens Bello
Derecho
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“Transmitir conocimientos es una pasión que 
solamente llena a aquel que ama lo que hace”.

1989
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Franklin Benjamín Ortega sabe que tener la oportunidad 

de ganarse la vida haciendo el trabajo que amas no es algo 

que se deba tomar por sentado. El odontólogo, egresado 

de UNIBE en 1989, como parte de la primera promoción de 

la Universidad, ejerce su carrera con agradecimiento y 

generosidad, con entrega y compromiso. 

Con casi tres décadas de ejercicio ininterrumpido, dos de 

ellas al frente de su práctica privada de ortodoncia, el doctor 

Franklin Ortega ha enfrentado diversos desafíos, pero en 

su mente las protagonistas son las incontables satisfacciones 

que le ha dado la carrera. Para él, pocas cosas se comparan 

a la oportunidad de tratar pacientes con alguna deformidad 

o síndrome, como labio y paladar hendidos (LPH), devolviéndoles 

la función, la forma y la estética; o con encontrarse a antiguos 

pacientes que, inspirados por su experiencia con él, se hayan 

convertido en odontólogos e, incluso, ortodoncistas. 

“La carrera de Odontología requiere una combinación de 

esfuerzo, sacrificios y estudio constante. Los logros profesionales 

no se obtienen de la noche a la mañana”, explica el reconocido 

ortodoncista, y exhorta a los nuevos profesionales a ir más 

allá de la preparación técnica. “Para tener éxito debemos 

aprender a escuchar las necesidades de nuestros pacientes. 

Entender que cada uno es un ser humano con necesidades 

diferentes, con situaciones personales, y debe ser tratado 

de forma integral”, dice. Ortega se encuentra en el mejor 

momento de su carrera, lo cual atribuye a la madurez, los 

tantos años de trabajo arduo y contínuo, pero también a 

haber cultivado su espiritualidad. “He podido conseguir un 

crecimiento profesional y espiritual que solo lo da la entrega 

en cuerpo y alma en nuestro Señor Jesucristo. Soy fiel 

militante de la hermandad de Emaús, perteneciente a la 

iglesia Católica, lo que me ha dado una paz espiritual que 

puedo transmitir a nuestros pacientes”. Hoy, además de 

continuar con su consultorio, Ortega es el actual presidente 

de la Sociedad Dominicana de Ortodoncia (SDP), a través 

de la cual orienta a la población sobre la importancia de 

verificar las credenciales y la preparación de quienes realizan 

tratamientos odontológicos especializados, con el fin reducir 

al mínimo la mala práctica. Además, pertenece a varias 

asociaciones nacionales e internacionales de profesionales 

de la Odontología y la ortodoncia, ha sido conferencista en 

diversos congresos internacionales, y es docente de UNIBE, 

otra de sus grandes pasiones. “Me siento sumamente 

orgulloso y agradecido de Dios por darme la oportunidad 

de hacer lo que amo, y haber coincidido en espacio y tiempo 

con mis compañeros de la primera promoción de estudiantes 

dominicanos egresados de UNIBE, y el grupo de profesores 

que sembraron en mí la chispa de la enseñanza. Me enorgullece 

pertenecer a la familia UNIBE como profesor y seguir el 

lema: “Forjando líderes”, afirma.

 El orgullo es recíproco. Para UNIBE es muy importante 

contar con docentes de vocación, como Franklin Benjamín 

Ortega, comprometidos con su rol de educar y formar 

profesionales altamente calificados, innovadores, responsables 

e íntegros. “Transmitir conocimiento es una pasión que 

solamente llena a aquel que ama lo que hace”, asegura, y 

como ese es su caso, lo hace por todas las vías que tienen 

a su alcance, incluyendo las redes sociales. A través de su 

cuenta @doctorortega en Instagram y Facebook, comparte 

información relevante sobre salud bucal, novedades, consejos, 

y un vistazo al día a día de su profesión. 

Franklin Ortega
Odontología
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 “Es muy gratificante sentir que, gracias a mi 
trabajo puedo aportar un grano de arena en el 

desarrollo económico, social y político de nuestra 
República Dominicana”.

1991
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Decir que Circe Almánzar es una de las profesionales egresadas 

de UNIBE más destacadas en la sociedad dominicana es 

quedarse corto. La vicepresidenta ejecutiva de la Asociación 

de Industrias de la República Dominicana (AIRD) es un 

ejemplo de hacia donde puede llevar el trabajo incansable 

cuando está apegado a la disciplina, la ética y la consecución 

del bien común. Además, con su papel protagónico en la 

representación, promoción y defensa del sector industrial 

dominicano, y como representante del AIRD en instancias 

nacionales y extranjeras, se ha convertido en un verdadero 

referente de liderazgo femenino. 

Los aportes que en su fecunda trayectoria profesional ha 

hecho a la sociedad y, en especial, al sector empresarial 

de la República Dominicana, son numerosos y admirables. 

Fue la principal impulsora de la Ley de Competitividad e 

Innovación Industrial que creó un marco legal al sector industrial, 

promotora de la creación de las coaliciones institucionales 

“Por Una Justicia Independiente” y “Por la Transparencia e 

Institucionalidad”, propulsora activa de la creación del “Foro 

Ciudadano”, así como del Consejo Económico y Social (CES) 

desde su fundación. Ha tenido una participación activa 

y de gran incidencia en diversas reformas al Código de 

Trabajo de la República Dominicana, reformas judiciales, de 

modernización del Estado, fiscales, electorales, de seguridad 

social, arancelarias y constitucionales. 

Asimismo, ha sido un agente clave en la construcción de 

consensos para la aprobación de la Estrategia Nacional de 

Desarrollo, negociaciones salariales y diálogos tripartitos, 

acuerdos de libre comercio e importantes legislaciones, 

como las leyes Monetaria y Financiera, de Protección al 

Consumidor, Prácticas Desleales de Comercio, Medio 

Ambiente, de Defensa de la Competencia, SIDOCAL, de 

Aduanas, entre muchas otras. Su participación en los pactos 

nacionales por la reforma educativa y del sector eléctrico 

ha sido decisiva. “Para mí, es muy gratificante sentir que, 

gracias a mi trabajo puedo aportar un grano de arena en el 

desarrollo económico, social y político de nuestra República 

Dominicana. Cuando veo aprobada una iniciativa en la cual 

he trabajado y que desde mi perspectiva contribuye al bien 

del país, o cuando gracias a mi empeño o colaboración se 

evitan decisiones lesivas a nuestro desarrollo productivo, 

me llena de gran orgullo”, asegura. 

Hoy día, desde la vicepresidencia de la AIRD, trabaja en 

una agenda proactiva para el fortalecimiento del sector que 

implica la realización de programas de apoyo y asistencia 

técnica a las industrias en materia de capacitación, innovación, 

comercio internacional, exportaciones, financiamiento, energía, 

asuntos aduaneros, laborales, tributarios, entre otros

Se hace difícil imaginar a esta exitosa profesional, con una 

carrera llena de logros y reconocimiento, sentada en una 

butaca de UNIBE. Sin embargo, su época de estudiante en la 

Institución es una que recuerda con cariño y gran orgullo. Me 

llena de satisfacción el haber aprendido de profesores que 

admiro y sigo admirando con el paso de los años, referentes 

del Derecho en nuestro país, y por igual el haber compartido 

con compañeros que a lo largo de los años han dado muestras 

de profesionalidad, ética y de valores en la sociedad”, nos 

cuenta. A los jóvenes que, como ella en ese momento, hoy 

están iniciando su vida profesional, les aconseja creer en 

sí mismos y en su capacidad para hacer realidad todo lo 

que se propongan. Capacitarse y aprender, pero sobre todo, 

no dejarse detener por los errores cometidos en el camino. 

“Levántense todos los días seguros de que se puede, pues 

el éxito depende de uno mismo, no de otros”. 

Circe Almánzar
Derecho 
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“Estos años de trabajo arduo y continuo
 me han demostrado que esta siempre ha sido mi pasión”.

1991
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A través de Metric Arquitectura y Diseño, compañía que 

fundó junto su socia y amiga Claudia Dina, Dalia Sued Castro 

diseña, y remodela oficinas, hoteles, residencias urbanas, 

casas de playa y veraneo. Además, ofrece asesoría en 

materia de diseño y decoración.

“Mi filosofia al iniciar un proyecto es que este permita al 

cliente sentirse identificado y a gusto en el espacio que va 

a habitar”, nos explica Dalia, quien ya cuenta con 15 años de 

experiencia como diseñadora de interiores y trabaja tanto 

bajo la firma de Metric como de manera independiente. “Me 

gusta reinventarme. Al comenzar a diseñar un espacio, me 

gusta mirar atrás imágenes de proyectos anteriores y hacer 

de los nuevos algo totalmente distinto y singular”, dice. 

Metric Arquitectura y Diseño goza de gran prestigio y 

cuenta con una importante clientela que confía en ellas 

los espacios más importantes de su vida. Pero como todos 

los emprendimientos, no siempre fue así. Los inicios traen 

consigo numerosos retos. Dalia recuerda los inicios de la 

empresa como uno de los momentos más difíciles en su 

carrera. Tanto ella como su socia se estaban adentrando a 

terreno desconocido, se trataba de un concepto de trabajo 

más formal y demandante, con un nivel de compromiso 

más alto que todo lo que habían hecho antes. Los logros 

y el renombre llegaron con el tiempo. Han sido fruto de 

dedicarse por entero y poner el corazón en lo que hace. 

“Estos años de trabajo arduo y continuo me han demostrado 

que esta siempre ha sido mi pasión”, dice. 

Y pensar que todo comenzó en UNIBE. “Formo parte de ese 

pequeño grupo de jóvenes emprendedores que en aquella 

época decidió estudiar la carrera de Diseño Arquitectónico 

cuando aún no era tan reconocida, valorada y respetada 

como profesión”, “Me encantó la Universidad desde el primer 

día de clases, y así mismo los profesores y los compañeros 

que tuve durante toda la carrera. Recuerdo la biblioteca 

en ‘La Casona’, la cual me encantaba; las reuniones en 

la cafetería de ese entonces, bajo la sombra de árboles 

gigantes. Haber sido parte del crecimiento y evolución de 

UNIBE (nos mudamos en varias ocasiones, siempre en la 

misma cuadra) y ver lo que es hoy día, me llena de alegría 

y satisfacción”.

A quienes como ella en ese momento están preparándose 

para la vida profesional, les aconseja que persigan su pasión 

y la conviertan en su carrera y oficio. Que perseveren en sus 

metas y nunca pierdan el tiempo, porque en el camino al 

éxito cada minuto cuenta. “Espero estar dejando huellas en 

todas las personas que conozco, tanto a nivel personal como 

profesional, siendo ejemplo de constancia, perseverancia 

y dedicación”, dice.

Dalia Sued
Diseño y Decoración Arquitectónica
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Rector académico, presidente de empresa, inversionista, 

emprendedor, autor… No es tarea sencilla contar todos los 

sombreros que lleva puestos Ryan Larrauri, reconocido 

empresario dominicano y orgullo de UNIBE. Desde que se 

graduó de la carrera de Mercadeo en nuestra Institución, 

en 1992, empezó a labrarse una admirable trayectoria en 

los negocios. La verdad es que tendríamos que decir que 

empezó incluso antes, si tomamos en cuenta que formó 

parte de la promoción organizadora del primer Mercadexpo 

de UNIBE, en 1991, y que el evento se ha desarrollado hasta 

convertirse en un congreso académico de referencia en 

República Dominicana. 

La primera edición de Mercadexpo fue quizá el primero de los 

incontables logros colectivos e individuales acumulados desde 

entonces por Ryan Larrauri. En sus 25 años de vida profesional 

ha demostrado su liderazgo natural, desempeñándose con 

éxito en posiciones ejecutivas en importantes empresas 

nacionales. Ha compartido sus conocimientos como docente 

académico, como autor del libro de texto “Génesis y evolución 

del Mercadeo en República Dominicana.”, y en decenas de 

artículos en la prensa local y prestigiosas revistas especializadas. 

Larrauri, quien cuenta con una especialidad en Dirección 

Financiera y un MBA, es el actual rector de la reconocida 

escuela de negocios Barna Management School, y presidente 

de alsuper.do, supermercado online miembro de Todocasa SRL, 

empresa de e-commerce fundada por él mismo, que cuenta 

con varias plataformas de ventas por internet, incluyendo 

ilmercato.do, laboleteria.do, lacuna.do y el regalo.do

 

Además, es uno de los creadores de la Fundación Quiéreme 

Como Soy, cuya misión es promover una cultura de inclusión y 

apadrinar instituciones que se dedican a proveer herramientas 

de integración para personas con necesidades especiales. 

“Me uní a un grupo de amigos para formar un comité con la 

ilusión de provocar un cambio cultural en nuestro país”, nos 

cuenta, orgulloso de ver cómo esa iniciativa ha contribuido 

a cambiar la manera en la que nuestra sociedad percibe y 

trata a las personas con habilidades cognitivas diferentes.

No hay duda de que este destacado empresario tiene 

muchas razones para estar satisfecho de sus logros. La 

suya ha sido una carrera muy exitosa, pero esos éxitos no 

tendrían el mismo sabor sin los desafíos que tuvieron que ser 

enfrentados y superados para alcanzarlos. Uno que Larrauri 

recuerda claramente fue cuando en el 2003, la empresa 

en la cual ocupaba un puesto directivo no tenía suficiente 

efectivo para pagar la nómina del mes de sus casi 2,000 

empleados. “Pasaba horas pensando la manera en la que 

podía lograr que las personas quisieran continuar trabajando 

en una empresa que no les podia garantizar estabilidad, ni 

crecimiento, pero que necesitaba el mayor de sus esfuerzos”, 

confiesa. Afortunadamente, la difícil situación se superó 

gracias a un manejo transparente y al trabajo en equipo. 

“Años después pudimos llevar la empresa a una situación 

de solvencia económica y niveles de reservas superiores 

a los US$20 millones”.

Esta y muchas otras experiencias le han servido bastante 

a Ryan Larrauri, especialmente en la etapa profesional en 

la que se encuentra actualmente. “Estoy involucrándome 

como inversionista en varios proyectos en etapa inicial de 

emprendimiento, me interesa sobre todo los que puedan 

tener algún impacto social demostrable y ser sostenibles 

económicamente”, explica. “También estoy involucrándome 

como miembro de consejos de dirección, especialmente 

con empresas en etapa de madurez”. ¿Su consejo para 

los jóvenes profesionales que sueñan hacer carrera en el 

mundo de los negocios? Quizá no el que usted se imagina: 

“No se lleven de mi, creen su propio camino”. 

Ryan Larrauri
Mercadeo
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“Mi objetivo como educadora es influir positivamente 
en la definición de un perfil de diseñador de interiores 

actual, consciente de su rol”. 

1994
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Egresada de la carrera de Diseño de Interiores de UNIBE 

en 1994, Raquel Fiallo hizo realidad su sueño de tener su 

propia empresa en el 2005, al fundar IDESIGN Studio, firma 

especializada en el desarrollo y manejo de proyectos de 

diseño y remodelación residenciales y corporativos. 

La diseñadora ha participado, además, en importantes 

proyectos de restauración de monumentos patrimoniales. 

En su obra destaca la realización de una réplica exacta del 

retablo original de la Iglesia Santa Cruz del Seibo, así como 

el diseño del altar y retablos de la Iglesia de Salcedo, y 

asesoría del trabajo de interiorismo de la misma.

“El mejor momento es cuando logro conectar con el cliente y 

entender las necesidades del proyecto para entregar soluciones 

reales, precisas y que lleven a materializar espacios que 

verdaderamente influyan positivamente en el estilo de vida de 

las personas”, asegura. “Ver su reacción al obsevar el espacio 

terminado, verlo desevolverse en él, hacerlo suyo y apreciar 

su bienestar me hace sentir realizada y optimista”, dice.

A la par del desarrollo de su carrera como empresaria e 

interiorista, Raquel también es docente de UNIBE, haciendo 

una fantástica labor por la que ha sido premiada por la 

Institución. Para ella es tan importante dejar una huella en el 

mundo del diseño de interiores de la República Dominicana, 

como en los nuevos profesionales que ayuda a formar. 

 “Mi objetivo como educadora es influir positivamente en 

la definición de un perfil de diseñador de interiores actual, 

lograr que se comprenda mejor su labor, hacerlo consciente 

de su rol desde la óptica de la sostenibilidad y el respeto al 

medioambiente, y darle las herramientas necesarias para 

lograr su inserción en el mercado laboral”, nos explica. 

Para ella lo natural es dar siempre la milla extra, y parte 

de esa filosofía es ayudar a sus alumnos a desarrollar sus 

capacidades de emprendurismo e innovación, manejando en 

todo momento la ética profesional. Para ello se ha integrado 

a distintos comités de planificación de pensum, programas 

de asignaturas y manuales operativos de la Escuela, y es 

asesora de proyectos finales de grado.

A los nuevos profesionales de la carrera que tanto ama, 

Raquel les recomienda no apresurarse, sino dedicarle a cada 

etapa el tiempo que le corresponde. Que traten de madurar, 

encontrar su propio estilo, crear su línea de diseño y ser 

auténticos, tomando en cuenta que la profesión que han 

escogido requiere de trabajo duro y, a veces, sin descanso. 

“He asumido el compromiso de contribuir con la proyección de la 

carrera de Diseño de Interiores la República Dominicana, para lograr 

que sea valorada y reconocida nacional e internacionalmente”, 

explica Raquel, quien también es coordinadora del Comité 

de Planificación y Acción de la Asociación Dominicana de 

Profesionales del Diseño (ADOPRODI).

Raquel Cristina Fiallo
Diseño y Decoración Arquitectónica
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“La educación, la dedicación y el esfuerzo 
son las claves del éxito profesional”. 
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Laura Peña Izquierdo empezó su carrera profesional a temprana 

edad, mucho antes de terminar la carrera de Administración de 

Empresas en UNIBE, trabajando en Peña Izquierdo, compañía 

especializada en asesoría y corretaje de seguros fundada por 

su familia. Durante años se esforzó para adquirir experiencia, 

especializarse (curzó una maestría en Ciencias de Seguros en 

University of Hartford) y aprender todo sobre el mundo de los 

seguros. Hoy es la vicepresidenta de la empresa, considerada 

una de las más exitosas y respetadas del país.

Además de ser una figura clave en el negocio familiar, Laura 

Peña Izquierdo lo ha sido también en la escena empresarial de la 

República Dominicana. Se ha desempeñado activamente como 

miembro las principales asociaciones del sector, alcanzando 

posiciones de liderazgo dentro de algunas de ellas. De hecho, 

uno de los mejores momentos de su vida profesional, fue 

cuando después de seis años de pertenecer a la directiva de 

la Asociación Nacional de Jóvenes Empresarios (ANJE), fue 

electa como su presidenta. “Fue un sueño hecho realidad”, 

confiesa. “ANJE es una escuela en sí misma; es una asociación 

que maneja todos los temas del país, por lo que tuve que 

aprender aspectos que no eran muy conocidos para mí y 

manejarlos a nivel público. Fue un gran reto y una experiencia 

enriquecedora”, nos cuenta

Durante su gestión como presidenta de ANJE, participó en 

las discusiones sobre el Pacto por la Educación y llegó a 

firmarlo en nombre de la asociación. También firmó el acuerdo 

para que ANJE representara a la organización internacional 

Innovadores de América, gracias a lo cual cada dos años se 

premia a proyectos de innovación en nuestro país, impulsando 

y motivando la cultura emprendedora en los dominicanos.

Peña Izquierdo también ocupó la presidencia de la Asociación 

Dominicana de Corredores de Seguros (ADOCOSE) entre 

2007 y 2009, en el momento en que se discutía la puesta 

en vigencia del Seguro Familiar de Salud. “Esta fue fue una de 

las experiencias de más aprendizaje para mí, ya que empecé 

a conocer cómo se llevaban a cabo las reuniones entre sector 

público y privado y como se podía llegar a acuerdos”, explica. 

“Me encantó servir a mis colegas corredores de seguros en 

ese período”.

Para la empresaria siempre ha sido de vital importancia ir más 

allá de prepararse para alcanzar el éxito personal a través de una 

profesión. Compartir los conocimientos adquiridos y devolver a 

otros parte de lo que ha recibido es escencial para ella. Otra de 

las maneras en que lo ha hecho es a través de la docencia. ¿Y 

qué mejor lugar que en UNIBE? “Me siento más que orgullosa 

de ser egresada de UNIBE; tener la oportunidad de volver a mi 

alma mater como profesora me llenó de satisfacción”, afirma. 

A los jóvenes que tienen la ventaja de acceder a una buena 

educación, como la tuvo ella, Laura les aconseja preparse 

y capacitarse constantemente en este mundo de cambios, 

tratando de ser los mejores en sus distintas áreas. Pero 

además, buscar la manera de aportar de manera más directa 

a sus comunidades. “No se limiten a dedicarse a su profesión, 

insértense en una asociación a través de la cual ustedes 

puedan aportar un granito de arena a la sociedad”, exhorta. 

Laura Peña Izquierdo
Administración de Empresas
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“No vale de nada alcanzar el éxito 
y no tener con quien compartirlo”.

1995
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En palabras llanas, Julio Aníbal Mejía ha sabido sacarle 

provecho a sus más de dos décadas de ejercicio profesional 

como doctor en Odontología. Además de practicar con gran 

éxito y reconocimiento su especialidad -la ortodoncia-, ha 

sido docente académico en varias universidades, incluyendo 

UNIBE, su alma mater, contribuyendo a la formación de 

nuevos y mejores profesionales de la Odontología. “¡Qué 

orgulloso me siento de ser parte de la familia UNIBE! Agradezco 

a la Universidad y a todos los profesores que en sus aulas 

me permitiron forjar y adquirir los conocimientos y destrezas 

para convertirme en el profesional que soy”, dice.

Además, Mejía ha sido autor de diversas publicaciones 

especializadas, conferencista, miembro del Comité Editorial 

Internacional de la Revista Mexicana de Ortodoncia y presidente 

de la Sociedad Dominicana de Ortodoncia (SOD), a través 

de la cual coordinó y colaboró en diversas campañas de 

concientización sobre las posibles consecuencias de someterse 

a tratamientos ortodónticos con personas que no cuentan 

con la debida preparación. Formar parte de estas iniciativas 

ha sido una de las experiencias profesionales más satisfactorios 

para Mejía Matos. 

“Muchos han sido los momentos que han marcado mi vida 

y trayectoria profesional. Sin duda alguna, siento que en la 

actualidad estoy en el mejor momento de mi carrera, ya 

que cuento con la madurez, la experiencia y la capacidad 

de discernir ante los retos que día a día se nos presentan 

en el quehacer de la profesión y la vida misma”, reflexiona. 

Mejía Matos, quien se encuentra en la etapa de recopilación 

de datos y casuísticas para su próximo libro, sobre los 

aspectos clínicos de los tratamientos en ortodoncia, asegura 

que su enfoque principal está en “trabajar para que los 

procesos en nuestra práctica sean lo más eficientes, eficaces 

y predecibles”. Es indudable que su legado va a quedar 

grabado más allá de las páginas de sus libros. Julio Aníbal 

Mejía Matos ha dejado huellas positivas como doctor y 

como docente, devolviendo salud, pintando sonrisas, 

compartiendo conocimientos e inculcando valores. Para él, 

el trabajo arduo apegado a la honestidad y a la ética es la 

única vía para triunfar y sostener una carrera en el tiempo. 

“A los nuevos profesionales, les invito a capacitarse y 

actualizarse continuamente, ya que en el ejercicio profesional 

se experimentan continuos cambios. Aconsejaría el realizar 

ésto sin olvidarse de Dios y sin dejar de dedicarle tiempo 

de calidad a la familia y amigos. En la vida, no vale de nada 

alcanzar el éxito y no tener con quien compartirlo”.

Julio Aníbal Mejía Matos
Odontología
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“Apuesto a la solución de los problemas, 
al liderazgo, a la perseverancia”.
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Cuando las más importantes marcas del mundo apuestan a 

tu talento y te confían importantes proyectos, sabes que estás 

haciendo un gran trabajo y que, además, este ha trascendido. 

No es sorpresa que Virna Reynoso, destacada diseñadora 

de interiores, egresada de la carrera de Diseño y Decoración 

Arquitectónica de UNIBE, se sienta tan orgullosa de los logros 

alcanzados en sus dos décadas de trayectoria profesional. 

Quien la conoció en los tiempos que era estudiante de 

nuestra Institución, recuerdan seguramente a esa chica 

inquieta y excéntrica, apasionada de la carrera que había 

escogido y le permitía dar rienda suelta a su personalidad y 

su creatividad. “Unibe forma parte de una etapa muy especial 

para mí, una de las mejores experiencias de mi vida, no solo 

en mi formación académica y profesional, sino también en 

mi formación como individuo”, afirma, y asegura que su 

historia de éxitos empezó en aquellas aulas. “En UNIBE se 

hizo realidad lo que siempre quise ser”, dice

Virna inició su proyecto personal de diseño y producción 

de eventos, VR Virna Reynoso, hace más de 15 años, cinco 

después de haberse graduado. Desde entonces, la empresa 

ha ido evolucionando y creciendo, gracias al trabajo duro y 

constante de su propietaria y sus colaboradores. Su sello 

es la excelencia, la creatividad y la innovación, lo que le ha 

abierto grandes puertas y oportunidades. 

“Gracias a Dios, puedo decir que he tenido innumerables 

y espectaculares experiencias de trabajo con importantes 

marcas y empresas nacionales e internacionales”, nos cuenta. 

Entre su amplio portafolio de clientes de los últimos 10 años 

destacan: Brugal, Audi, Avelino Abreu, Sony, iPhone, Claro, 

Moët & Chandon, Samsung, Wind Telecom, Orange, Estée 

Lauder, Cervecería Nacional Dominicana, Banesco, Amway 

Internacional, Premios Soberano y Banco Santa Cruz. La 

suya ha sido una carrera llena de satisfacciones y grandes 

momentos. El mejor de todos para ella ha sido la oportunidad 

de ofrecer sus servicios en otros países e internacionalizar 

su marca. “Llevar mi creatividad a mercados extranjeros 

como Ecuador, Guatemala, El Salvador, Puerto Rico y Trinidad 

y Tobago, el poder contratar y entrenar a personal de cada 

país para la ejecución de mi diseño y cumplir exitosamente 

con los más altos estándares de marcas multinacionales, ha 

sido una experiencia maravillosa”, asegura. 

Como ninguna historia de éxito se desarrolla sin enfrentar 

obstáculos y baches en el camino, la de Virna no ha estado exenta 

de ellos. Pero su visión positiva y su espíritu perseverante han 

hecho que todos los desafíos se hayan convertido en valiosas 

enseñanzas. “Yo apuesto a la solución de los problemas, al 

liderazgo, a la perseverancia. Les recomendaría a los nuevos 

profesionales que aprendan a diseñar su propio futuro, que no 

malgasten su tiempo ni sus energías añorando, o esperando”, 

dice. “Sigan sus instintos, sean eficientes, organizados, enfocados, 

confíen en sus propias capacidades, en su visión, pues si 

algo tiene que ocurrir, única y exclusivamente dependerá 

de ustedes”. 

Mantenerse al día con las necesidades de sus clientes y las 

últimas tendencias del mercado ha sido otra de las claves de 

Reynoso para triunfar en el mundo del diseño y el montaje 

de eventos. En este momento se encuentra desarrollando 

su próxima colección de muebles lounge para eventos e 

introduciendo nuevas áreas de servicio a VR Virna Reynoso. 

Virna Reynoso
Diseño y Decoración Arquitectónica
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“Como únicos dueños de nuestra marca personal, 
seamos auténticos”.

1997
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“Soy de quienes andan con una mochila imaginaria en la 

espalda para guardar las experiencias divertidas de la vida”, 

revela Windy Pons, licenciada en Mercadotecnia, egresada 

de UNIBE en el 1997. En esa mochila, por supuesto, hay un 

compartimiento donde guarda sus vivencias en UNIBE. “¡Cómo 

nos divertimos y cuánto disfrutamos nuestra carrera! Haciendo 

investigaciones de mercado, desarrollando nuevos productos, 

lanzándolos con sus respectiva campañas publicitarias que 

grabábamos en ‘La X’. Recuerdo con mucha estima a los 

profesores que me aportaron sus conocimientos y atesoro 

grandes amigos, colegas y relacionados que encontré en 

las aulas y pasillos de Francia 1”, asegura. 

Al decir “La X”, Windy se refiere a la reconocida estación 

de radio La X, 102.1 FM, a cuyo equipo de colaboradores 

se integró en 1995. Hoy día es su directora de Mercadeo, 

liderando la planificación, creación y ejecución de las iniciativas 

promocionales de la empresa, incluyendo concursos y 

campañas.

 Los mejores momentos profesionales de sus más de 20 

años de carrera han sido aquellos en los que con pasión y 

ganas, el trabajo realizado en equipo ha dado como resultado 

el logro de los objetivos trazados. “Cuando nos dejamos 

contaminar por el entusiasmo, el cual se convierte en el 

motor que nos impulse a seguir trabajando y creando nuevos 

proyectos, abriendo y cerrando ciclos que nos mantienen 

en continuo movimiento”.

Como buena mercadóloga, Windy considera la autenticidad 

como una las más valiosas cualidades que debe tener un 

profesional de hoy. Después de todo, cada persona es su 

propia marca. También es clave entender que el momento en 

que vivimos como humanidad requiere que nos consideremos 

ciudadanos del mundo – y actuemos como tales- sin importar 

el lugar donde vivamos o de donde vengamos. 

A los nuevos profesionales, los invita a creer en sus sueños, 

pero más importante aun, a trabajar duro por ellos. “Hay que 

convertirse en sus propios cómplices para poder asumir los 

nuevos retos. Tengan de mejor amigo algo que se llama 

sentido común, y recuerden que poner un poco de perfección 

en todo lo que hacen no hace daño”, dice.

Para Windy Pons también ha sido importante utilizar las 

plataformas de su carrera para contribuir con causas sociales 

y apoyar a los que más los necesitan, algo que, sin duda, 

es parte esencial de ser un profesional responsable, ayer, 

hoy y siempre. “Como medio de comunicación, La X ha 

difundido miles de comerciales y grandes éxitos musicales, 

pero también ha servido como portavoz de la solidaridad. 

Cuando nuestro país se ha encontrado en situaciones de 

necesidad, hemos desarrollado campañas invitando a todos 

nuestros oyentes a formar parte y a poner un granito de 

arena para hacer un bien en común”, explica. Estoy segura 

que hemos dejado una linda huella en todo aquel que ha 

dicho presente con sus aportes cada vez que los hemos 

llamado”, afirma.

Windy Pons
Mercadeo
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“Estamos trabajando para crear 
la agencia del futuro”.

1997
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“Recuerdo cuando soñaba en los pasillos con revistas de 

publicidad internacional; leíamos todos la revista Archive y 

soñábamos estar en sus páginas”, cuenta Freddy Jana sobre 

sus años de estudiante en UNIBE, de donde se graduó de la 

carrera de Comunicación Publicitaria en 1997. Claro que con 

la pasión y el enfoque que guían sus pasos profesionales 

desde ese entonces, Jana ha hecho realidad ese y muchos 

otros sueños. 

Hoy, 20 años más tarde, y luego de completar estudios de 

creatividad, dirección de arte, marketing, comunicación y 

relaciones públicas, es uno de los publicistas más admirados 

de la República Dominicana. Su carrera ha sido desarrollada 

en reconocidas agencias publicitarias del país y el extranjero, 

creando y liderando exitosas campañas para marcas como 

Chivas Regal, Heineken, Wendys, Nissan, Toyota, American 

Express, Jumbo y Coca Cola. 

Por su trabajo como creativo e ilustrador, Freddy Jana ha 

obtenido importantes reconocimientos. Ha sido seleccionado 

en dos ocasiones entre los 200 Mejores Ilustradores del 

Mundo, por la prestigiosa Luerzer’s Archive, y ganó el 

codiciado premio de Masters in Creativity del Cannes Lions, 

considerado el Oscar de la Publicidad. “Fue una experiencia 

genial para mí”, asegura el publicista sobre este galardón. 

“Fue una semana intensa donde junto a cinco personas 

que no conocía, creamos una campaña y la presentamos al 

Director Mundial de Marketing de la marca que nos asignaron. 

Competíamos con profesionales de todos los rincones del 

mundo y gananos oro”, revela orgulloso. 

Freddy, además, ha sido entrevistado por importantes 

medios editoriales nacionales e internacionales, es uno 

de los ilustradores más publicados en la afamada revista 

Archive (la misma con la soñaba durante sus años en UNIBE) 

y ha participado como conferencista en el evento local para 

emprendedores Start Young, en sus versiones 2015 y 2016. 

Su mente inquieta lo ha llevado a explorar distintos caminos 

y maneras de retar su creatividad. Fue propietario y cabeza 

creativa de Gallo Pinto Café, restaurante experimental que 

fusionaba gastronomía dominicana y extranjera, el cual, 

además de contar con una propuesta gastronómica exquisita 

y única, revelaba claramente la mano del artista: en el menú, 

en el espacio, la ambientación, la música. 

En la actualidad, este orgulo de UNIBE, y fundador del 

Círculo Creativo Dominicano y de Cre.Do ( Comunidad de 

Creativos Dominicanos), es Director de Estudio Creativo en 

The Atomic Garden Santo Domingo (Escuela Española de 

creatividad y publicidad) y Director Creativo General de Ogilvy 

en R.D. “Es muy emocionante la manera en que estamos 

desarrollando Ogilvy R.D. en un mercado tan cambiante 

como es la comunicación de marcas. Son muchos retos en 

muchas áreas diferentes”, confiensa Freddy. Sin embargo, 

de algo está seguro: “estamos trabajando para crear la 

agencia del futuro”. 

Freddy Jana
Comunicación Publicitaria 
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“La felicidad no es una meta sino un camino. 
Disfruta mientras lo recorres”.
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Wendy Santos ha dedicado toda su vida profesional a diseñar, 

desarrollar e implementar las estrategias de comercialización, 

mercadeo, ventas, logística y distribución de diversas categorías 

de negocios de Cervecería Nacional Dominicana (CND). 

Santos entró a trabajar en la prestigiosa empresa en 1996, 

cuando terminaba la carrera de Administración de Empresas 

en UNIBE, lo que le permitió aprender muy temprano a 

enfrentar retos, liderar equipos y proyectos, conocer a los 

clientes, y mucho más. Además, tuvo la oportunidad de 

trabajar de la mano de personas más experimentadas que la 

guiaron, se convirtieron en sus mentores e hicieron grandes 

aportes a su crecimiento profesional.

 Hoy, desde el cargo de gerente comercial de Otras Categorías, 

trabaja en varios proyectos para generar impacto en el nivel 

de servicio de la empresa y satisfacción de los consumidores 

de las categorías: Refrescos, Maltas, Energizantes, Ron, Jugos 

y Agua, y de paso trata de devolver un poco que todo lo 

recibido. “Mi mayor aporte es poner un granito de arena 

en cada persona que tengo a mi alrededor, ayudándolos a 

ser mejores, enseñando sin reservas lo que me ha costado 

mucho tiempo y sacrifico aprender. No hay mayor éxito que 

marcar positivamente la vida de los demás”, dice.

Sin duda, estas dos décadas en la CND han estado llenas de 

oportunidades, aprendizaje, crecimiento y grandes satisfacciones 

para ella. ¿Dificultades y crisis? Claro que las ha habido, pero 

Wendy Santos ha sabido verlas desde otra perspectiva. “No 

creo en situaciones malas, todo dependerá de la óptica con 

que miremos los diferentes momentos de nuestra de vida”, 

dice. “En el 2004 muchos en mi lugar hubiesen vivido el 

momento de mayor sacrificio y dedicación, pudiendo incluso 

catalogarla como una situación crítica, pues manejaba una 

marca de tradición que sería la responsable defender la 

participación de mercado de la empresa, impulsando a la 

compañía a tomar decisiones neurálgicas y drásticas”, explica, 

Sin embargo, esa ha sido una de las experiencias que le ha 

aportado las mayores enseñanzas. “Me ví forzada a darlo 

todo por el todo y a liderar un gran equipo de personas para 

lograr un mismo objetivo. No sólo lo logramos, sino que 

excedimos las expectativas, y esa historia de éxito permanece 

en mí siempre, recordándome reiterativamente que no hay 

nada malo ni díficil, y que cuando se trabaja con pasión y 

un objetivo claro, el éxito está garantizado”.

En un momento en que a los jóvenes se les inculca la cultura 

de soñar y creer que todo es posible, Wendy considera que 

es importante transmirtirles también la importancia del trabajo 

duro, la constancia y la perseverancia para hacer esos sueños 

realidad. “Hay que sumar acción a nuestros pensamientos”, dice. 

Para ella, el gran reto de esta generación es tener motivación. 

Que los estudiantes y nuevos profesionales sepan que su 

trabajo, por sencillo que parezca, es importante y necesario. 

Que tengan la certeza de que forman parte de algo grande 

que va más allá de sus metas personales. “La motivación es 

lo que nos hace realmente felices y orgullosos de quienes 

somos y de lo que hacemos”.

Wendy Santos
Administración de Empresas
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“En mis proyectos pienso siempre en las personas, en el 

entorno y en nuestro planeta. La arquitectura tiene la 

responsabilidad de hacer que los lugares sean más civilizados 

y vivibles, mejorando así la calidad de vida tanto para el 

individuo como en lo colectivo”, explica Liza Ortega.

La reconocida arquitecta dominicana es orgullo de la 

Universidad Iberoamericana (egresada en 1999), primero 

como estudiante y luego como docente. “Los años vividos 

en UNIBE fueron inolvidables porque pude desarrollar mi 

pasión por la arquitectura. Sin embargo, recuerdo con mucha 

emoción volver a mi alma mater en calidad de profesora. 

Ser parte de la formación de profesionales de la arquitectura 

en el lugar donde me formé fue una gran experiencia”, 

revela.

Liza Ortega fundó su compañía, Liza Ortega Arquitectos, 

en el año 2002, después de adquirir experiencia en la 

práctica de la carrera trabajando de la mano de su tío y 

mentor, el destacado arquitecto Franc Ortega, y en importantes 

firmas de arquitectura de República Dominicana. Para ella 

resultó muy valioso empezar el ejercicio profesional cursando 

apenas el segundo año de la carrera, pues la ayudó a 

desarrollar sus habilidades y estar en contacto con grandes 

proyectos de diseño desde muy temprano.

Hoy, cerca de celebrar los 15 años de su empresa, puede 

mirar atrás con satisfacción y agradecimiento por una 

carrera exitosa y un prestigio ganado a pulso. Hoy día 

podemos ver el sello Liza Ortega en proyectos como: las 

Tiendas M.A.C., Tommy Hilfiger, Pandora, Faconnable; el 

Showroom de Chevrolet, las oficinas de MLB, Bacardi 

Dominicana, Grupo SID; la remodelación de Megacentro, 

el lobby del Centro Cardiovascular Cedimat, la Academia 

Ballet Concierto, los restaurantes Jalao, Barloa y Ribereño, 

por mencionar algunos. Reflexionando sobre la importante 

fecha, Ortega se siente agradecida por la oportunidad de 

trabajar en lo que ama todos los días. “Cada día que pasa 

es un nuevo a aprendizaje y una nueva aventura. Me 

emocionan los proyectos nuevos y doy gracias por los 

proyectos ya concluidos”, asegura. Actualmente, la arquitecta 

está concluyendo la ampliación de las oficinas del Grupo 

SID, un proyecto que su compañía lleva tres años diseñando 

y ejecutando. “Lo trascendente del mismo es que a través 

de la arquitectura y el diseño de interiores hemos transformado 

la manera en que se desarrollan las personas dentro del 

espacio de trabajo y como estos cambios espaciales afectan 

a su productividad”, nos cuenta con entusiasmo. Además, 

se encuentra trabajando en el diseño y ejecución de la 

nueva sucursal de Motor Crédito, la cual será la nueva 

sede principal de la institución financiera y definirá los 

lineamientos de diseños futuros.

Una trayectoria como la suya es digna de admiración. 

Cualquier estudiante de arquitectura pagaría por saber las 

claves de su éxito. ¿Sus consejos para los nuevos profesionales 

de la carrera? “Manténganse en constante aprendizaje, 

comiencen a trabajar lo antes posible, desarrollen sus 

habilidades únicas y especialícense en lo que más les 

guste; manténganse a la vanguardia de la tecnología y 

expresen siempre sus opiniones. “Las mejores ideas nunca 

se incorporan a los proyectos a menos que sean escuchados, 

presentados y defendidos”, asegura. Tomen nota, porque 

son tan valiosos que pueden aplicarse a todas las profesiones. 

Liza Ortega
Arquitectura
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Contribuir con la sensibilización de la sociedad dominicana 

en los temas de inclusión de personas con necesidades 

especiales se ha convertido en una misión para Rosa María 

Rodríguez, cariñosamente Rosa Mary, psicóloga. Para ello 

se ha preparado incansablemente participando de diplomados, 

talleres y capacitaciones diversas. 

Desde diferentes plataformas, dedica la mayor parte de 

su vida a llevar el mensaje de que, si son incluidos en 

todos los renglones de la sociedad, existe todo un espacio 

de oportunidades para quienes nacen con alguna condición 

o necesidad especial. En la actualidad, tiene su práctica 

privada en el Círculo de Formación Psicológica CONTINUUM, 

como psicoterapeuta y evaluadora neurológica de niños 

con necesidades especiales y es terapeuta de grupos de 

padres de la Asociación Dominicana de Síndrome de Down 

(Escuela de Padres), a la cual pertenece. Además, es asesora 

de la Fundación “Yo también puedo”, funge como voluntaria 

para la fundación “Quiéreme como soy” y escribe para la 

sección de psicología y autoayuda de la Revista VITA.

Todo empezó con su hijo José Fernando, de 12 años, quien 

nació con Síndrome de Down. Ayudarlo a desarrollarse, 

alcanzar su máximo potencial e insertarse en la sociedad 

ha sido su principal prioridad desde entonces, sin embargo, 

esta experiencia la ha conectado desde el corazón con 

todos aquellos con necesidades especiales y sus familias. 

Rosa Mary, quien desde el año 2005 es terapeuta de su 

propio hijo, cumpliendo el programa intensivo de Los 

Institutos por el logro del Potencial Humano, asegura: 

“Entiendes a uno y los entiendes a todos”. 

En su consulta privada, la especialista ve todo tipo de casos, 

individuales y familiares, especialmente personas con 

necesidades especiales y sus familias, con quienes trabaja 

la parte de psicoterapia y el desarrollo de programas para 

el hogar con miras a desarrollo sensorial, intelectual y 

fisiológico, donde el núcleo familiar se convierte en los 

principales terapeutas de su miembro más débil. “Cuando 

nos dicen que nuestro hijo tiene una condición, esta 

información viene usualmente acompañada de un sentimiento 

de pérdida de control. Entrenar a la familia para desarrollar 

al niño les devuelve ese control que ellos sienten que han 

perdido. Ciertamente fue así para mí”, nos dice.

Por eso para Rosa Mary es tan importante el fortalecimiento 

de la “escuela de padres” de la Asociación Dominicana de 

Síndrome de Down, un proyecto que desarrolla junto a un 

equipo de madres. Hacerlos entender que no están solos 

y que juntos se puede llegar más lejos es el reto. “Soñamos 

con ver construido el Centro para la Vida Adulta, donde 

todas las personas adultas con cualquier condición puedan 

prepararse para la vida. Estamos trabajando voluntariamente 

para ver este sueño convertido realidad”, asegura. 

Aunque está convencida de que la inclusión está en el 

corazón, no en los libros, sabe que a los nuevos profesionales 

de la psicología les toca aportar su granito de arena para 

que cada día esté más cerca la meta de una sociedad con 

oportunidades para todos. A ellos, Rosa Mary les diría que 

trabajen en ellos mismos. “En la medida que nos sanamos 

y nos conocemos, tenemos menos puntos ciegos y menos 

proyecciones. Podemos realmente escuchar al otro”, explica. 

También recuerda que una persona con necesidades 

especiales ha nacido con circunstancias muy limitantes, 

especialmente en el rápido mundo en el que vivimos. 

“Busquen siempre su capacidad, no solo se enfoquen en 

trabajar la discapacidad. Busquen la habilidad, lo que brilla, 

su don, lo que lo hace especial… ayúdenlo a desarrollar su 

proyecto de vida y a tener su propia voz. Hay que estar 

muy sano para acompañarlos sin hablar por ellos. Estas 

personas serán sus mejores maestros”.

Rosa María Rodríguez Buñols
Psicología
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Lorena Tezanos Toral siente que está viviendo el mejor 

momento en su carrera. Después de todo, no todo el mundo 

tiene la dicha de trabajar y dedicarse a lo que ama y, de 

paso, inculcar ese amor a otros. Como co-editora de la revista 

Archivos de Arquitectura Antillana, AAA, y docente de Historia 

del Arte y la Arquitectura en UNIBE, ella tiene esa oportunidad 

todos los días, y no es algo que tome por sentado. “Me 

siento muy satisfecha de haber finalizado el doctorado en 

Historia del Arte y haber re-direccionado mi carrera hacia 

el área académica, intelectual y de investigación. Al graduarme 

de arquitectura me di cuenta que lo que quería no era 

exactamente diseñar y construir, sino investigar sobre la 

historia de la arquitectura, el patrimonio arquitectónico y el 

arte”, explica.

Con el objetivo de perseguir esa meta, al graduarse de 

Arquitectura en UNIBE, en el año 2000, Tezanos decidió 

prepararse lo mejor posible. Cursó una maestría en Historia, 

Arte, Arquitectura y Ciudad en la Universidad Politécnica 

de Cataluña, y un doctorado en Arte y Arquitectura 

Latinoamericana, en CUNY (City University of New York), 

con un “minor” en Arte y Arquitectura Colonial en Latinoamérica. 

Pero además, decidió explorar otra gran pasión que descubrió 

también en UNIBE: la docencia.

“Empecé a ejercer en el año 2002, cuando regresé a UNIBE 

a dar clases y a dirigir la Coordinación de la Escuela de 

Arquitectura, mientras realizaba simultáneamente la Maestría 

en Educación Superior”, nos cuenta Lorena. Desde entonces 

ha desarrollado parte de su carrera en el ámbito académico, 

como coordinadora de la Escuela, como docente, y en la 

actualidad como parte del Comité de Reforma Curricular 

de la Escuela de Arquitectura. Además de sus labores 

editoriales y dentro de UNIBE, Lorena Tezanos se prepara 

para emprender un nuevo proyecto académico: la subdirección 

académica del Centro Educativo Amador. 

“Siento que la docencia y el trabajo en la academia es una 

forma de tocar vidas, no solo transmitiendo conocimiento 

a las nuevas generaciones, sino, más que nada, despertando 

en ellos la pasión por el saber”, afirma. Para ella es tan 

importante formar a sus estudiantes intelectualmente, como 

inculcarles valores, lo que considera parte esencial de la 

educación. “Investigar, escribir y publicar también es una 

forma de aportar un granito de arena a la construcción del 

conocimiento, y en mi caso, a la comprensión, valoración y 

preservación de la arquitectura dominicana y caribeña”, dice.

Los desafíos han estado presentes, por supuesto. La arquitecta 

considera que obtener su PhD ha sido el mayor de todos. 

Fueron siete años de intensas y largas horas de trabajo, 

durante los que además, nacieron sus dos hijas. Una época 

retadora, sin duda, pero esto hizo que llegar a la meta fuera 

aun mas gratificante. 

Hoy sus estudiantes pueden aprender de su disciplina y 

su experiencia. “Me siento muy feliz de que mi camino 

profesional me haya llevado a las puertas de UNIBE nuevamente, 

y pueda seguir en mi alma mater, formando parte de su 

profesorado y su personal académico. Es mi segunda casa, 

me ha formado no sólo como arquitecta, sino también como 

educadora, y ha despertado en mí el deseo de seguir 

formándome, de educar, de investigar, y de dedicarme al 

mundo intelectual y académico. Le debo mucho a UNIBE 

y estoy muy orgullosa de mi universidad”. 

Lorena Tezanos Toral
Arquitectura
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“De UNIBE solo recuerdo gratos momentos, estos fueron 

los pilares para lo que soy hoy en día”, reflexiona Edgar Del 

Toro, gerente general Banco Lafise R.D., quién cursó en la 

Universidad la carrera de Administración de Empresas y 

un MBA con concentración en finanzas corporativas. Hay 

que decir que además de esos gratos momentos, Del Toro 

tiene otros recuerdos muy específicos de sus años en UNIBE: 

lo demandante que resultó para él la asignatura de Análisis 

y Evaluación de Proyectos y, de paso, el profesor que la 

impartía. “Siempre me exigió más, por mi perfil financiero y 

bancario”, recuerda. Sin embargo, no pasó mucho tiempo 

para que se diera cuenta de lo valiosa que sería esa clase 

en particular para su carrera. “Hoy es parte mi día a día 

evaluar proyectos de diferentes índoles y ver su factibilidad 

financiera y comercial, así que cuando lo veo en retrospectiva, 

entiendo que el esfuerzo y las exigencias valieron la pena 

y me crearon la capacidad de tomar la decisión correcta de 

si invertirles o no. Todo en la vida tiene su razón de ser”, 

asegura.

Mucho ha llovido desde aquellos días de desvelos universitarios. 

Desde entonces, Edgar Del Toro ha desarrollado una fascinante 

carrera en el sector financiero. Sus primeros años de vida 

profesional trabajó en el sector bancario, donde tuvo la 

oportunidad de crear y desarrollar segmentos de negocio 

específicos y abrir nuevos mercados. Más adelante, lideró 

el lanzamiento de la reconocida administradora de fondos 

de inversión JMMB Funds, desde la posición de gerente 

general de la entidad. “Cada momento profesional ha tenido 

su bondad, cada uno ha servido de escalón para el siguiente, 

haciéndome crecer, conocer los detalles y retos desde todas 

las dimensiones, clave primordial del éxito de un profesional”, 

asegura. Actualmente, Del Toro ocupa la Gerencia General 

de Banco Lafise, un banco con importante participación en 

Centroamérica, donde el reto es lograr generar impacto local 

abriendo las puertas a la región para empresas locales. “Aquí 

tengo la oportunidad de crear e implementar una estrategia 

holística para que la institución sea exitosa; es aquí donde 

se ponen a prueba las experiencias. Es un mercado muy 

competitivo y donde el éxito viene de las decisiones que 

se tomen, de tener el equipo correcto y, más aún, del foco 

que mantengas en el objetivo a lograr”, explica. Además de 

esta meta, el destacado ejecutivo siente el compromiso de 

inspirar a profesionales más jóvenes, compartir con ellos 

sus experiencias y conocimientos, y contribuir a su desarrollo 

dentro del sector financiero. A ellos les dice que el éxito es 

el resultado de perseverancia y foco en el objetivo, sumados 

a la disciplina y una estrategia clara. Les invita a mantener 

una actitud positiva, cuidar el balance entre el trabajo y los 

demás aspectos de su vida, y a no olvidarse jamás de valores 

como la lealtad y la humildad. “Si trabajan enfocados y con 

principios morales y éticos, lograrán sus objetivos de vida”, 

dice. 

Edgar Iván Del Toro
Administración de Empresas



UNIBE 35 años

46

20
0
0

“Nuestro país necesita profesionales apasionados, dedicados 
y comprometidos a ser felices con lo que hacen”. 



 Historias de Éxito • Orgullo UNIBE

UNIBE 35 años

47

Julio Manuel De Peña, egresado de la carrera de Medicina 

de UNIBE en el año 2000, forma parte de esta lista por un 

profesional de primera. Y no lo es simplemente por sus 

estudios y conocimientos - postgrado en Medicina de Montaña 

y diplomados en Educación y en Medicina de Montaña-, o 

por sus años de exitosa práctica médica en diversas clínicas 

y hospitales de la Florida. Ni siquiera por su labor como 

docente universitario, los reconocimientos que ha obtenido 

o su trabajo y relación con diversas asociaciones médicas 

internacionales. Lo que hace a Julio Manuel de Peña un gran 

profesional es lo mismo que lo ha llevado a desarrollar una 

carrera tan notable: la pasión y el compromiso por lo que 

hace. 

El destacado médico dominicano decidió especializarse en 

un área de la carrera poco explorada y quizá no muy conocida 

en nuestro país: la Medicina de Montaña. Pero para él no es 

un problema transitar territorios desconocidos o, sencillamente, 

hacer camino al andar. Por el contrario, sabe que lo verdaderamente 

importante está justo afuera de su zona de confort. 

La frase “haz lo que te gusta y lo que te apasiona” es mucho 

más que una línea inspiradora, para Julio, mucho más que 

un cliché. Es la clave de la felicidad. “Es interesante como 

repetimos esto una y otra vez sin hacer un esfuerzo sincero 

de interiorizarlo y sin verdaderamente entender las consecuencias 

de no hacerlo”, nos explica. “Nuestro país necesita de 

profesionales preparados, con un profundo entendimiento 

y una amplia visión del mundo en el que vivimos, pero sobre 

todo, individuos apasionados de su profesión, dedicados y 

comprometidos a ser felices con lo que hacen”.  Su mensaje 

para los jóvenes es a valorar su tiempo, a viajar para ver el 

mundo y conocer otras culturas, tener acceso a experiencias 

y actividades académicas alternativas a las ramas del saber 

tradicionales. Abrir los ojos y exponerse a cosas nuevas sin 

miedo, porque esas vivencias les abrirán aun más las 

posibilidades de encontrar esa pasión. Lo aprendió de su 

madre quien siempre le decía: “El mundo es del tamaño de 

lo que conoces”. 

 

Julio está comprometido con llevar una vida con propósito. 

Disfrutar al máximo de su trabajo, las oportunidades que se 

le presentan, incluso los desafíos y los obstáculos, y, en el 

proceso, impactar de forma positive a quienes lo rodean. 

Eso se evidencia en sus decisiones profesionales. Ha trabajado 

como voluntario de la Cruz Roja durante años y fue el oficial 

médico de la primera y segunda expedición dominicana a 

la cima del Monte Everest, con la responsabilidad de organizar 

la logística médica y, en sus propias palabras, apoyar el 

esfuerzo de un grupo de dominicanos interesados en enaltecer 

nuestra patria mediante el esfuerzo y la colaboración mutual. 

“Haber sido parte de esta experiencia ha sido uno de mis 

mayores alegrías”, asegura.

Julio forma parte de la Fundación Siempre Más, ayudando 

a que jóvenes dominicanos con grandes limitaciones puedan 

acceder a experiencias de vida que le permitan desarrollar 

una visión de orgullo nacional, crecer como individuos y a 

valorar las bondades de nuestra tierra. Además, se encuentra 

trabajando con estudiantes de Medicina de diferentes 

universidades del sur de la Florida, interesados en asistir 

comunidades en República Dominicana con necesidades 

básicas de salud, organizando grupos para hacerlo posible. 

“Me gustaría pensar que donde he estado y en las actividades 

que me he involucrado he podido lograr un aporte significativo 

y duradero al beneficio de todos”, nos dice Julio, inmensamente 

agradecido por todos aquellos que han dejado huellas 

positivas en su vida. 

Julio Manuel de Peña
Medicina
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Es un hecho que el éxito de los egresados de UNIBE es el 

éxito de la Institución. Rafael Mena Canto, reconocido como 

Pediatra del Año 2016 por la Sociedad Dominicana de 

Pediatriría, se graduó de la carrera de Medicina UNIBE en 

el año 2003 y entre 2005 y 2008 realizó la residencia en 

Pediatría en el Cincinnati Children’s Hospital Medical Center, 

en donde recibió el Sam Dalinsky Award, otorgado al mejor 

residente “por su dedicación y preocupación por lo demás 

y excelencia académica”. Fue el primer latino y hasta ahora 

el único en conseguirlo. Luego hizo la sub-especialidad en 

Intensivo Neonatal y un MBA con foco en asistencia médica 

en el Florida Institute of Technology. 

Hoy día, Mena es el director de la Unidad Neonatal del Centro 

de Obstetricia y Ginecología, única unidad neonatal nivel 3 

en el país que cuenta con tecnología de punta, como ventilación 

de alta frecuencia, hipotermia y óxido nítrico. Es pionero de 

la telemedicina pediátrica en República Dominicana y 

organizador del evento Pediatric Update by Cincinnati 

Children’s and Alumni (2015, 2017). 

Saber que ha contribuido con la formación de uno de los 

médicos más prominentes de República Dominicana y 

Estados Unidos (Americas Top Physicians 2010, 2014, 2015), 

un profesional de vocación que ha hecho grandes y 

trascendentales aportes a la Medicina Pediátrica dominicana, 

es motivo de gran orgullo para la Universidad Iberoamericana. 

“Lo mejor de mi carrera es poder contribuir a mi país con 

conocimientos de punta y hacer diagnósticos y tratar a 

pacientes que antes era imposible”, nos cuenta Rafael Mena, 

quien explica que lo más difícil es “saber qué hacer y no 

poder ayudar a una familia por desventaje económica, que 

no tengan recursos para llevar un tratamiento”. 

En este momento Rafael Mena se encuentra de lleno enfocado 

en el proyecto de Telemedicina en el Centro de Obstetricia 

y Ginecología, gracias al cual pacientes pueden hacer 

interconsultas virtuales con médicos de Cincinnati, e incluso 

tomar terapia de habla, reprogramar impantes auditivos, 

telegenetica, entre otros. Un sueño hecho realidad para 

alguien que cree que todo es posible en la vida, si estás 

dispuesto a trabajar duro y asumir los sacrificios que estos 

logros conlleven. 

Rafael Mena Canto
Medicina
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“El éxito está determinado para los 
que luchan por él”.
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Abogado, desarrollador inmobiliario, político… para el senador 

por la provincia Puerto Plata, José Ignacio Ramón Paliza, no 

era suficiente seguir una vocación; necesitaba explorar y 

desarrollar todas sus pasiones profesionales. Ambicioso, 

inquieto, trabajador e íntegro, nació con todo lo que se 

necesita para triunfar, y lo demostró a muy temprana edad. 

Con apenas 18 años obtuvo la Medalla al Mérito Juvenil, 

otorgada por el Senado de la República Dominicana y la 

Pastoral Juvenil con motivo del Día Nacional de la Juventud. 

Con 23, se convirtió en el Secretario Político más joven 

del Partido Revolucionario Dominicano (PRD), y con 27, al 

juramentarse como Diputado por Puerto Plata, pasó a ser 

el legislador más joven en ocupar asiento en el Congreso 

Nacional. En noviembre de 2016, el Senado lo escogió a 

unanimidad como representante de la oposición ante el 

Consejo Nacional de la Magistratura. 

Para Paliza no existe la expresión “no puedo”. “Cuando te 

propones metas y confías en que Dios está contigo, las cosas 

pasan. El éxito está determinado para los que luchan por él”, 

dice. Por eso ha trabajado incansablemente en su preparación 

académica. Cuenta con un Doctorado en Derecho (Magna 

Cum Laude); Magister en Estudios Internacionales del Derecho 

(Georgetown), Magister en Negocios y Políticas Públicas 

(University of Pennsylvania), y Posgrado en Administración 

de Finanzas Públicas (Harvard).

Actualmente, es secretario político y miembro de la Comisión 

Política del Partido Revolucionario Moderno. “Confieso que 

mi gran proyecto es la política, un proyecto difícil que toma 

mucho tiempo. De manera constante te obliga a emprender, 

reinventarte y navegar contra corriente. Un proyecto cuyo fin no 

es la meta trazada, sino el trayecto, impactando positivamente 

a los demás”. No debe sorprender que su elección como 

senador haya sido el momento más importante de su vida 

profesional. “Hoy me toca realizar grandes aportes desde el 

Congreso; desde el 2010 estamos presentando proyectos 

que benefician a la colectividad. Sin embargo, al final de 

mi carrera quisiera dejar como legado el hecho de haber 

caminado bajo principios, la honestidad que me enseñaron 

mis padres”, revela. 

En el ámbito privado, Paliza desarrolla modernos proyectos 

inmobiliarios junto a su familia, y en este momento trabajan 

en tres comunidades cerradas y un proyecto de apartamentos 

en Costa Dorada, Puerto Plata. 

Los éxitos, logros y reconocimientos no le han despegado 

los pies de la tierra a José Ignacio Paliza, quien sabe muy 

bien hacia donde va, pero también recuerda de dónde viene. 

UNIBE es parte de ese pasado que lo preparó para el presente 

y para su prometedor futuro. “Lo más importante vivido 

en mis años universitarios no fueron las cátedras, ni los 

títulos adquiridos, sino las amistades y relaciones que tejí. 

Los amigos se eligen y UNIBE me presentó los mejores”. 

José Ignacio Ramón Paliza 
Derecho
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“El momento actual que Dios me está permitiendo vivir 
me hace sentir emocionada, orgullosa y motivada a se-

guir aportando a la Educación Temprana de mi país. Los 
niños son el futuro del mundo y sus primeros años son 

determinantes en su formación integral”.
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Hablar de educación inicial en Santo Domingo implica, 

seguramente, hablar también de Piolín Comunidad Escolar. 

El centro educativo, que abrió sus puertas en 1996, fue 

fundado con el objetivo de ofrecer a niños de 1 a 9 años 

una educación integral que parta de sus intereses y 

necesidades comprendiendo la etapa de desarrollo que 

viven. A la cabeza, como su Directora Educativa, está Karen 

Heinsen Rey, egresada de UNIBE, donde se graduó Summa 

Cum Laude de la Licenciatura en Educación Temprana en 

2004 y, más adelante y con los mismos honores, de la 

Maestría en Gerencia Educativa. Para la comunidad educativa 

de UNIBE no es sorpresa que Heinsen tenga un rol 

protagónico en la historia de éxito y crecimiento de una 

institución educativa del prestigio de Piolín, lo cual es, a 

su vez, un éxito para ella. 

La vocación, entrega y compromiso de crear un impacto 

positivo en la vida de miles de los niños y sus familiares 

la ha caracterizado a lo largo de su trayectoria profesional, 

la cual ha desempeñado con admirable entusiasmo. “El 

momento actual que Dios me está permitiendo vivir me 

hace sentir emocionada, orgullosa y motivada a seguir 

aportando a la Educación Temprana de mi país. Los niños 

son el futuro del mundo y sus primeros años son 

determinantes en su formación integral”, asegura Karen, 

quien extiende su radio de acción mucho más allá de su 

rol como Directora Educativa. Visionaria, decidida y con 

un incansable espíritu emprendedor, ha encabezado los 

proyectos Escuela para Padres Piolín, el Ministerio de 

Consejería/coach para familias, campamentos de verano, 

el Taller Educativo para niños Sábado Alegre y, además, 

ofrece charlas educativas para padres, colabora con artículos 

educativos para reconocidas publicaciones dominicanas 

de contenido familiar y está diseñando una entidad de 

apoyo y asesoría pedagógica para familias y para 

preescolares. Si contamos las horas del día, es difícil descifrar 

cómo esta joven profesional puede hacer tantas cosas, a 

la vez que cuida de su familia. “Mi familia es mi prioridad; 

trato de ofrecerles tiempo de calidad, amor y entrega”, 

explica. Lograrlo ha de ser un verdadero reto, sobre todo 

porque no hay éxito sin desafíos y piedras en el camino. 

Como cuando en el 2011, mientras se construía el nuevo 

y mejorado plantel para Piolín Comunidad Escolar, tuvo 

que enfrentar junto a su equipo la oposición de los residentes 

del sector. Esos momentos los describe como de gran 

angustia y tensión, no sólo por la inversión económica, 

sino por el compromiso que tenían con las familias del 

colegio. Sin embargo, la perseverancia y el apoyo de esas 

mismas familias les permitió superar la situación e inaugurar 

exitosamente las nuevas instalaciones de Piolín ese mismo 

año. 

No hay duda: el trabajo duro, cuando se hace con el corazón, 

deja los mejores frutos y los de la labor que rea Karen 

Heinsen tienen un valor muy especial, no solo para ella, 

sino para la sociedad dominicana en general. Su legado 

son los “niños y niñas integralmente formados y 

empoderados positivamente para iniciar el Nivel Primario; 

los padres comprometidos con la educación de sus hijos, 

sensibilizados de la importancia de su participación y 

acompañamiento en el proceso de aprendizaje”, asegura. 

A eso le llamamos ayudar a cambiar el mundo. 

Karen Heinsen
Educación Temprana
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“En UNIBE me siento como en casa, no solo porque me 

acompañaron en mi proceso de formación académica, 

sino que me han brindado la oportunidad de compartir 

mis experiencias, participar en sus actividades y de 

seguir educándome en sus instalaciones”.

20
0
4



 Historias de Éxito • Orgullo UNIBE

UNIBE 35 años

55

Pamela Pichardo Jiménez se graduó de la carrera de Mercadeo 

de UNIBE en el 2004, recibiendo el título Summa Cum 

Laude, y complementó sus estudios con maestrías en 

Dirección Comercial y Marketing y en Comunicación Integral 

de Marketing. Tras dedicar los primeros años de su vida 

profesional a trabajar en la reconocida empresa de 

telecomunicaciones TRICOM, donde ocupó varias posiciones 

de liderazgo y fue reconocida por su excelente desempeño, 

decidió dar el salto y emprender. 

Seis años, una certificación internacional de coaching y 

varios proyectos consolidados más tarde, Pamela tiene la 

satisfacción de recoger los frutos del esfuerzo, el trabajo y 

la dedicación que trajo consigo esa desición. EDUFINANZAS, 

firma especializada en educación financiera personal y 

familiar; Revista MI Dinero, primera revista dominicana en 

educación financiera personal y Soluciones FSP, empresa 

dedicada a la producción y comercialización de productos 

para embalaje en el sector exportador, son solo algunos de 

los exitosos emprendimientos de esta talentosa profesional. 

La joven mercadóloga es, además, socia inversionista en 

Alsuper.do, primer supermercado online de República 

Dominicana, y trabaja como coach y conferencista en Finanzas 

con Propósito, proyecto del Banco Popular que ofrece 

capacitación financiera a empresas, colegios y universidades. 

Adicionalmente, desarrolla el segmento semanal de finanzas 

del programa radial Un Gran Día, que se tramite diariamente 

por la estación Estrella 90. 

“Uno de los momentos profesionales más maravillosos de 

mi vida es justo el que estoy viviendo ahora”, nos cuenta. 

Y es que además de ver realizados proyectos que una vez 

fueron solo sueños y metas, tiene la satisfacción de tener 

un trabajo con propósito y huellas visibles. Ha logrado la 

capacitación e inclusión financiera a más de 17,000 personas 

de diversos niveles socioeconómicos. 

Otro aspecto que Pamela Pichardo agradece de su rol de 

coach y conferencista es que le ha permitido reconectarse 

con una de las etapas más felices de su vida: la de su 

formación académica. “He tenido el privilegio de impartir 

talleres en el colegio donde me gradué, no sólo a los 

estudiantes, sino también a los maestros, y de volver a UNIBE 

para entrenar en finanzas a los estudiantes de mercadeo 

y administración. Para mí fue realmente emocionante volver 

a mis hogares, recordar mi historia, mis amigos, el amor a 

estas instituciones y tener el honor de venir en un nuevo 

rol….solo de recordarlo me emociono”, nos cuenta. “En UNIBE 

me siento como en casa, no solo porque me acompañaron 

en mi proceso de formación académica, sino que me han 

brindado la oportunidad de compartir mis experiencias, de 

participar en sus actividades y de seguir educándome en 

sus instalaciones”.

Como toda coach, Pamela está siempre dispuesta cuando 

de compartir experiencias y consejos se trata. Así que a los 

nuevos profesionales que buscan abrirse paso en sus carreras, 

les exhorta a buscar siempre la excelencia en lo que que 

hagan. “Que no se conformen solo con hacer el trabajo que 

les toque, sino que lo hagan con pasión, entusiasmo, alegría 

y apegados con toda su alma a los valores y a la ética 

profesional”.

Pamela Patricia Pichardo
Mercadeo
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“Debemos empoderar a los profesionales de salud para 

ser líderes y agentes de cambio en sus 

comunidades y su país”.
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“Como egresados de UNIBE, reconocemos la importancia del 

liderazgo en la universidad y en nuestro lugar de trabajo. En 

nuestra disciplina de la Medicina y la salud pública, tenemos 

la gran oportunidad de aportar nuestro conocimiento y 

talento, identificar estrategias e ideas innovadoras, y ganar 

nuevas perspectivas en el desarrollo de los proyectos de 

salud”, explica Helena Chapman, ejecutiva de la Asociación 

Estadounidense para el Avance de la Ciencia (AAAS por 

su nombre en inglés) y doctora en Medicina egresada de 

nuestra Universidad.

Si su experiencia académica en UNIBE tuvo alguna influencia 

en el desarrollo de su espíritu emprendedor, de las iniciativas 

y proyectos liderados por ella tras terminar la carrera, estamos 

haciendo nuestro trabajo. Helena Chapman es de esos 

profesionales excepcionales que van siempre más allá 

de lo que se espera de ellos y hacen de su carrera una 

misión de vida. No solo está involucrada de manera activa 

en importantes asociaciones médicas, como AAAS, Junior 

Doctors Network de la Asociación Médica Mundial (WMA 

en inglés) y American Public Health Association (APHA). Ha 

realizado más de 40 presentaciones científicas en conferencias 

nacionales e internacionales y participado en los equipos 

editoriales de varias revistas científicas de prestigio.

También fue la creadora de la Organización Dominicana de 

Estudiantes de Medicina (ODEM), miembro asociado de la 

Federación Internacional de Asociaciones de Estudiantes de 

Medicina (IFMSA), lo que cataloga como el mejor momento 

de su vida profesional hasta la fecha. “ Bajo el lema ‘Unidos 

por la Salud’, esta ONG facilita la unión de los estudiantes de 

todas las facultades y escuelas de medicina de la República 

Dominicana para el desarrollo de diversas colaboraciones 

de medicina preventiva y salud pública que contribuyan a 

optimizar la salud de diferentes comunidades dominicanas”. 

Una de las principales herramientas de la ODEM, nos explica 

Helena, es el empoderamiento del estudiante de medicina 

como un líder y agente de cambio en su país. Tras su papel 

inicial como fundadora y presidenta, y posteriormente como 

asesora nacional, Helena funge actualmente como “asesora 

informal y voluntaria”, ofreciendo un apoyo adicional de 

identificar limitaciones para fortalecer la estructura de la 

organización. Además, continúa colaborando en proyectos 

científicos con otros egresados de IFMSA de África, las 

Américas, Europa, Mediterráneo Este y Asia-Pacífico, como 

también los integrantes de Junior Doctors Network (JDN) de 

la WMA, sobre temas de la educación médica, transmisión 

de enfermedades infecciosas y riesgos que influyen la salud 

de los adolescentes.

Como recién egresada del Doctorado en Salud Pública (University 

of Florida), con la tesis “Adherencia a las estrategias del 

control de infección de la tuberculosis: Conociendo la brecha 

‘conocimiento-acción’ para los trabajadores de la salud en 

la República Dominicana”, Chapman sigue participando en 

investigaciones relacionadas con la epidemiologia y clínica 

de tuberculosis en la República Dominicana y Cuba. Para ella, 

que a lo largo de su vida académica y profesional ha tenido 

la dicha de haber sido apoyada e inspirada por diversas 

personas, entre colegas, profesores, pacientes y miembros 

comunitarios, es muy importante utilizar los recursos que 

tiene a la mano (su preparación y aptitudes naturales) para 

tocar vidas y contribuir con el empoderamiento de los futuros 

profesionales de la Medicina. “Humildemente, espero que 

mis interacciones con otras personas les hayan servido 

como una fuente de inspiración”, afirma. “Como fundadora 

y primera presidente de ODEM, y luego como colaboradora 

hasta la fecha, el corazón y el alma se me llenan de tremenda 

humildad por haber influido de manera positiva la educación 

médica del país”.

Helena Chapman
Medicina
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“Mis esfuerzos están enfocados en hacer permear la 
noción de que la pedagogía debe ir más allá de los 

postulados ideológicos”.
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Para Laura Sánchez el vaso parece estar siempre medio 

lleno, y gota a gota está contribuyendo a que se llene 

completamente. Como psicóloga, como investigadora y 

como docente, está enfocando sus esfuerzos y conocimientos 

a mejorar las condiciones para la alfabetización de niños y 

adultos en República Dominicana. Para ello, ha asumido el 

compromiso de crear consciencia sobre la importancia de 

que la pedagogía trascienda los postulados ideológicos, y 

esté basada en la evidencia. “Una evidencia local y robusta”, 

dice. “Estoy, junto a muchos otros profesionales, creando 

una plataforma, una logística, que permita que la ciencia 

informe las políticas públicas”, nos cuenta.

 Laura, quien en la actualidad funge como Directora del 

Laboratorio de Neurocognición y Psicofisiología de UNIBE, 

fue estudiante meritoria de la universidad, ganadora del 

Premio Konrad Lorenz a la Excelencia Académica (2005). 

Su historia con su alma mater hace recordar el refrán “El 

buen hijo a su casa vuelve”. Tras vivir por casi 10 años fuera 

de Republica Dominicana, regresó a tu tierra y “aterrizó” con 

sus sueños, entusiasmo y entrega en UNIBE, donde tras 

haber participado en una jornada de formación a docentes 

universitarios, descubrió su vocación por la enseñanza. Y 

la descubrió para fortuna de la Institución y de sus estudiantes, 

quienes tienen la oportunidad de ser guiados por una 

educadora brillante, generosa con sus conocimientos y 

comprometida con su rol. Estas y muchas otras características 

le merecieron el reconocimiento como “Docente del Año” 

de la universidad, el pasado 2016. 

De manera paralela a sus funciones en UNIBE, Laura Sánchez 

trabaja en cuatro proyectos distintos relacionados a la 

adquisición de la lectoescritura en niños y adultos, incluyendo 

USAID-Leer, en el cual coordina investigaciones que informen 

la intervención de alfabetización. Además, ha trabajado en 

el desarrollo de una aplicación electrónica para acelerar la 

adquisición del principio alfabético, en el programa Lighting 

Excitement for Excellence in Reading Activity de USAID, en 

la evaluación de ambientes educativos en los Espacios de 

Esperanza, entre otros de igual relevancia. 

Laura asegura que apenas está empezando a plantar sus 

huellas en el campo de la pedagogía en República Dominicana, 

trayecto que ha estado lleno de retos, pero también de 

grandes satisfacciones y buenos momentos. Entre los mejores 

recuerda el día que recibió la noticia de haber ganado su 

primer fondo externo de investigación, pues “a partir de ese 

momento se abriría en Santo Domingo el primer laboratorio 

de electroencefalograma dedicado al estudio de la cognición”, 

o cuando uno de sus estudiantes obtuvo una beca para 

estudiar Neurociencia en una prestigiosa institución internacional. 

“Creo que los momentos que implican grandes cambios 

son los más geniales”, dice. 

En su experiencia como estudiante, como profesional y 

como educadora, ha acumulado vivencias y aprendizajes 

que con humildad comparte hoy con sus alumnos, a quienes 

les aconseja preocuparse por tener una formación integral. 

“Cada proceso es distinto para cada persona, pero creo que 

todo nuevo profesional (y profesionales experimentados) 

se beneficiarían de ejercitar las habilidades blandas, como 

la comunicación, toma de decisiones, resolución de problemas, 

habilidad de trabajar bajo presión, flexibilidad, etc.”, explica. 

“El aspecto técnico de la carrera elegida la da la universidad; 

la adaptación al mundo laboral viene de otras habilidades 

que es importante ejercitar”.

Laura Virginia Sánchez Vincitore

Psicología 
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“La nueva cocina dominicana va mucho más 
allá de lo que nos llevamos a la boca; es rescatar 

nuestro patrimonio gastronómico” .
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Basta tener la oportunidad de ver en acción a Inés Páez Nin 

(Chef Tita) para entender la gran verdad detrás de la frase 

de Confucio: “Elige un trabajo que te guste y no tendrás que 

trabajar ni un día de tu vida”. Positiva, creativa y entusiasta, 

la chef catalogada como “embajadora de la nueva cocina 

dominicana”, respira y transpira amor por la cocina. 

Chef Tita es egresada de la carrera de Administración de 

Empresas Turísticas y Hoteleras y considera a la Universidad 

como parte clave de todos los logros. “Recuerdo que la 

directora de la carrera, Pilar Constanzo, creyó en mí desde 

el primer día… me motivaba y apoyaba todas mis ideas. Aún 

guardo sus palabras en mi memoria y agradezco mucho 

su confianza”, revela. “Estoy súper orgullosa de pertenecer 

a la familia UNIBE”. 

Certificada del Culinary Institute of America (CIA), Inés 

incursionó en la cocina a los 17 años de edad. A lo largo 

de su desarrollo profesional, trabajó de la mano de uno 

de los chefs más aclamados del mundo, el español Martín 

Berasategui (8 estrellas Michelin), a quien considera su mentor 

y gran maestro. “He vivido muchas cosas hermosas detrás 

de los fogones”, nos dice, “cada momento de mi carrera ha 

sido muy interesante. Poco a poco y con mucho esfuerzo, 

dedicación, disciplina y entrega he logrado hacer realidad 

muchos sueños, gracias a Dios”. 

Uno de esos sueños cumplidos fue la apertura de su restaurante 

con sello de autor, Travesías, reconocido en el 2015 como 

Mejor Restaurante de Cocina Dominicana por la Asociación 

de Hoteles y Turismo de República Dominicana (Asonahores). 

También lo fue la publicación del libro “La nueva cocina 

dominicana”, una compilación de 100 recetas inspiradas 

por platos y sabores ancestrales, con prólogo de los chefs 

Martín Berasategi y Xavier Gutiérrez (3 estrellas Michelin). 

Hoy la Chef Tita es considerada la pionera en esa corriente 

que tanto promueve. “La nueva cocina dominicana es un 

movimiento sociocultural que va mucho más allá de lo 

que nos llevamos a la boca”, dice y explica que se trata 

de “rescatar las recetas ancestrales y darles nueva forma, 

recuperar el patrimonio gastronómico de nuestro país. Es 

utilizar la cocina como un arma de cambio, trabajando con 

pequeños agricultores, pescadores y artesanos, llevando esos 

productos a mi mundo de creatividad para hacer una cocina 

sostenible. Es trabajar el proyecto Chef Contra el Hambre, 

pertenecer al primer comité de pérdidas y desperdicios de 

nuestro país e involucrarme con toda la cadena”.

Para poder llevar este movimiento al máximo nivel, Inés se ha 

puesto al servicio de importantes entidades y organizaciones. 

Trabaja de la mano con la Organización de las Naciones Unidas 

para la Alimentación y la Agricultura (FAO), forma parte de 

Gastro RD, una red internacional de chefs dominicanos por 

el mundo; colabora con la Dirección General de Desarrollo 

Fronterizo y con el Consejo Dominicano de Pesca y 

Acuicultura (CODOPESCA), por mencionar solo algunas. 

No es sorpresa que su comprometida labor por rescatar y 

promover la identidad culinaria de República Dominicana, 

haya sido reconocida y destacada en el país y el extranjero 

con premios como: “Honor al Mérito”, de la alcaldía de Miami, 

por los aportes a la gastronomía dominicana; Reconocimiento 

Gastronómico Madrid Fusión 2017, Reconocimiento a la 

Proyección Internacional de la Gastronomía Dominicana 

en el Primer Festival Latinoamericano de Gastronomía en 

India, entre otros.  Pero el mayor premio para ella es tener 

la oportunidad de dar a conocer la riqueza de la cocina 

dominicana en todo el mundo. “Cada vez que tengo que ir 

a diferentes destinos a mostrar todo lo que tiene mi país, es 

una experiencia nueva, un intercambio cultural impresionante 

del cual aprendo”.

Ines Páez Nin (Chef Tita) 
Hotelería y Turismo
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“El mejor momento es el presente”. 
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La historia profesional de Claudia Campusano García, ingeniera 

civil, es una historia de excelencia, disciplina y determinación. 

Es la de alguien que persigue sus sueños y no se deja espantar 

por los obstáculos, sino que los usa como trampolín para 

llegar más alto. Y es una historia que apenas comienza. 

Tras graduarse de Ingeniería Civil en UNIBE en el 2005, 

con la distinción Summa Cum Laude y el más alto índice 

académico de su promoción, Campusano inició el ejercicio 

de la carrera que tanto le apasiona. Trabajó durante un par 

de años como ingeriera de proyectos y como ingeniera 

supervisora de obra civil, dándole una probadita a lo que 

era el día a día de su profesión en el país, hasta que obtuvo 

una beca del Servicio Alemán de Intercambio y se fue a 

Alemania, a cursar la mestría en Geotecnia e Infraestructuras 

en la Universidad de Hanover.

Al terminar la maestría, Claudia permaneció en Alemania, y 

empezó a trabajar como asistente estudiantil de investigacion 

del Instituto de Ingeniería Sanitaria de la misma universidad, una 

realizó pasantía y luego trabajó como ingeniera de proyectos 

en el Instituto de Tecnología Karlsruhe. Estudiar, trabajar y vivir 

en otro continente, específicamente en un país tan diferente 

al suyo, fue un verdadero reto para ella. No fue fácil lidiar 

con “la carga emocional que es estar lejos de mi familia y 

amigos, el clima tan distinto, los cambios extremos de claridad 

y oscuridad entre el verano y el invierno y por supuesto, el 

idioma alemán”, confiesa. “A veces me sentía como una niña 

que está aprendiendo a hablar, con la conciencia de que 

quería decir mucho más, pero esa barrera del lenguaje no lo 

permitía”, recuerda.A pesar de los obstáculos y la nostalgia, 

decidió quedarse a continuar sus estudios allí. Obtuvo otra 

beca, esta vez de la Fundación Carl Zeiss, y en 2014 inició su 

doctorado en la Universidad Técnica de Kaiserslautern. “Haber 

conseguido mi título de maestría y luego haber podido trabajar 

un corto tiempo en una compañía consultora, hasta haber sido 

aceptada en el equipo de investigación al que pertenezco 

actualmente… todos estos retos comunicándome en una 

lengua tan diferente a la nuestra (la cual aprendí seriamente 

después de los 25 años) me llena de satisfacción, energía 

y mucha motivación”, dice. “Auque el reto es duro”, Claudia 

asegura que está viviendo un gran momento profesional. 

“El mejor momento es el presente. Me estoy desarrollando 

como investigadora en el área medioambiental y tengo la 

oportunidad de pertenecer a un instituto de investigación 

destacado. Estoy teniendo la oportunidad de intercambiar 

ideas con profesionales jóvenes y experimentados, de los 

cuales siempre estoy aprendiendo cosas nuevas”, cuenta.

En este momento, su foco está en terminar su tesis doctoral: 

“Análisis integral del ciclo de las aguas y los recursos naturales 

en áreas urbanas bajo consideración de datos de entrada 

variables e inciertos”. La meta es que, al concluir esta etapa, 

pueda desarrollar y cooperar con proyectos de manejo 

de las aguas urbanas que al mismo tiempo impulsen a la 

protección de nuestros recursos naturales. Después de todo, 

para ella es escencial desempeñar su carrera con sentido de 

la responsabilidad social. “La idea de ejercer la ingeniería civil 

debe darse dentro de un marco de trabajo que lleve al país a 

un desarrollo sostenible y a la cobertura de las necesidades 

básicas de sus ciudadanos”, asegura.

Claudia Campusano
Ingeniería Civil
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“Espero que mi trabajo de cine documental 
haya aportado hacia un cambio positivo en 

la situación y el trato de las trabajadoras 
domésticas del país”.
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Lo que empezó como un corto para la tesis de su maestría 

en Fotoperiodismo, la cual cursaba en la Universidad de 

Missouri, se convirtió en la ópera prima de Tatiana Fernández 

Geara, luego de haber recibido el premio FONPROCINE, 

que le otorgó los fondos para producirlo. Este premio nos 

regaló, de paso, una de las piezas más destacadas de la 

cinematografía dominicana en las últimas décadas: “Nana”. 

El documental, dirigido y producido por esta talentosa 

egresada de la carrera de Comunicación Publicitaria de 

UNIBE, se adentra en la vida de las niñeras que viven con 

sus empleadores, dejando sus hijos al cuidado de familiares 

o allegados. La cinta se estrenó en el 37° Festival Internacional 

del Nuevo Cine Latinoamericano de La Habana, Cuba, en 

diciembre de 2015, y luego pasó por el Festival Cinematográfico 

Internacional del Uruguay, el Chicago Latino Film Festival 

y el III Festival Internacional de Cine Documental de República 

Dominicana y el Caribe (RDoc), en el cual obtuvo el premio 

a Mejor Largometraje de República Dominicana. 

Fernández Geara inició su carrera trabajando como diseñadora 

gráfica y haciendo fotografía publicitaria. En su portal web, 

Tatiana.com.do, cuenta que descubrió la fotografía documental 

casi por accidente, cuando trabajó como intérprete en el 

taller Somos Foto, en el 2008. Tras buscar y participar en 

varios talleres de fotoperiodismo, decidió dejar atrás la 

fotografía publicitaria y dedicarse a contar historias. Así 

empezó a trabajar de manera independiente para empresas 

locales y prestigiosos medios internacionales, incluyendo 

New York Times y Associated Press. Desde su graduación 

de UNIBE, la vida de Tatiana ha estado salpicada de grandes 

momentos. Desde haber conseguido su primer trabajo 

como diseñadora en la prestigiosa agencia publicitaria 

Grupo Diseño República, hasta sus primeras experiencias 

como fotoperiodista junto a New York Times. Pero como 

es de esperarse, la primera proyección de “Nana” en el 

país, ha sido uno de los más importantes. “Fue en la 

Cinemateca Dominicana frente a 300 personas. Escuchar 

la reacción, risas, llantos y comentarios de las personas al 

ver mi proyecto, al que le había dedicado casi cuatro años, 

fue inolvidable. Me hizo sentir que todo el esfuerzo había 

valido la pena”, nos cuenta. Meses más tarde, “Nana” se 

estrenó en las carteleras dominicanas, tocando corazones 

con su mensaje y llenando de esperanza a quienes sueñan 

con un futuro brillante para el cine nacional. “Me gustaría 

pensar que con mi trabajo documental fotográfico, la 

sociedad dominicana ha sentido empatía con personas 

que a simple vista aparentarían ser distintos a ellos; y espero 

que mi trabajo haya aportado hacia un cambio positivo 

en la situación y el trato de las trabajadoras domésticas 

del país”, dice.

Mientras prepara la propuesta para un nuevo documental 

centrado en la danza, Tatiana recuerda sus años como 

estudiante de UNIBE, y a los amigos entrañables que 

conoció en la Universidad. “Aun hoy en día sigo en contacto 

con ellos y es como si el tiempo no hubiera pasado”.

Tatiana Fernández Geara
Comunicación Publicitaria
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“Trabajaré por ocupar siempre un lugar de 
orgullo para República Dominicana”.  
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Cuando los estudios, aportes, logros y reconocimientos de 

un profesional no caben en una hoja de vida tradicional, 

sino que alcanzan para llenar páginas y páginas, sabes que 

se trata de una persona fuera de serie. Y cuando se trata 

de alguien tan joven como Carols Solís, la hazaña es 

sencillamente impresionante. 

Las distinciones a su excelencia académica, disciplina y 

entrega empezaron temprano. En el 2002, al terminar el 

bachillerato, fue beneficiada con una beca universitaria por 

haber sido estudiante sobresaliente y en el 2003 recibió 

el Premio al Mérito Estudiantil Salomé Ureña de Henríquez 

del Ministerio de la Juventud. En el 2006, se graduó de 

Odontología en UNIBE, con los más altos honores (Summa 

Cum Laude) y el reconocimiento de ser la mejor estudiante 

de su promoción. Desde entonces, las distinciones y el éxito 

han sido el denominador común en sus principales proyectos. 

Al finalizar sus estudios en UNIBE, Solís se fue a España a 

continuar su formación, persiguiendo la meta de realizar 

una maestría en Periodoncia e Implantes y obtener el grado 

PhD en su carrera. Así lo hizo. Mientras ejercía la carrera en 

Barcelona, obtuvo el doctorado con calificación sobresaliente 

(Cum Laude), convirtiéndose en una de los dos primeros 

odontólogos del país en obtener este nivel académico. “El 

período de culminación y presentación de mi tesis doctoral 

y la obtención de mi grado de PhD ha sido mi mejor momento 

profesional”, asegura. De su tesis se publicaron varios artículos 

y un libro, y la investigación fue presentada en dos importantes 

congresos internacionales, donde además recibió un premio. 

“Recuerdo mucho aquellos días, ya que significaron la 

recompensa al trabajo realizado durante años y la satisfacción 

de ver una meta alcanzada con mucho éxito en una de las 

mejores universidades de España: la Universitat Internacional 

de Catalunya (UIC), nos cuenta.

Ese logro le ha permitido a Carols desempeñar su actual 

labor como docente en el Máster Propio de Periodoncia e 

Implantes en la Universidad de Granada (UGR), una de las 

10 primeras en España, con casi quinientos años de historia. 

La docencia es su segundo gran amor, y ha tenido oportunidad 

de ejercerla tanto en España como en República Dominicana, 

incluyendo en UNIBE. “UNIBE es una gran familia de la cual 

siempre me he sentido parte”, asegura la odontóloga, quien 

a pesar de residir en Granada, España, mantiene una relación 

de colaboración con la Universidad. 

En este momento, también trabaja prestando sus servicios 

como especialista en periodoncia en distintas clínicas privadas 

y forma parte del Comité Editorial Internacional de la Revista 

Odontológica Dominicana. 

 

“Espero haber sido ejemplo para mis compañeros y familiares 

de que nuestros sueños, nuestras metas, se pueden convertir 

en realidad si trabajamos con pasión, entrega y sacrificio, 

superando los obstáculos que se presenten en el camino”, 

dice Carols. “Trabajaré por ocupar siempre un lugar de orgullo 

para República Dominicana”.  

Carols Solis
Odontología
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“Siempre traten de rodearse y escuchar a 
personas positivas”.
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Si hay algo que Pedro Urrutia tiene claro es que muchas 

veces, para triunfar en carreras no tradicionales en República 

Dominicana, hay que tomar el toro por los cuernos. Así lo ha 

hecho desde que inició su vida profesional y los resultados 

no se han hecho esperar.

El joven cineasta y productor dominicano estudió Comunicación 

Publicitaria en UNIBE, una experiencia que describe como 

inolvidable y llena de enseñanzas. “Tengo tantos recuerdos 

de momentos, amistades y profesores de UNIBE. Fui muy 

afortunado de contar con los profesores que tuve, quienes 

con sus respuestas, anécdotas, lecciones y enseñanzas 

me fueron encaminando hasta llegar a ser quien soy hoy 

en día”, asegura.

Al graduarse de la universidad, Urrutia cursó el One Year 

Film Making Program, de la New York Film Academy, gracias 

a haber sido beneficiado con una beca del reconocido 

director de Hollywood Brett Ratner. A su regreso al país, 

empezó a trabajar como director, productor, editor, director de 

fotografía, guionista y colorista de videoclips; en comerciales, 

cortometrajes y largometrajes. Fundó la empresa productora 

Ave Studio, con el fin de realizar videoclips, comerciales y 

cortometrajes, y más adelante, la productora One Alliance, 

bajo los requerimientos de la nueva ley de cine en República 

Dominicana. 

En apenas 7 años de trayectoria, Pedro Urrutia ha sido 

reconocido por diversas instituciones educativas y con varias 

nominaciones a los Premios Soberano, por sus videoclips 

realizados para artistas populares. Su película “Código Paz” 

obtuvo tres estatuillas de un total de 9 nominaciones en 

los Premios La Silla 2014, dos Premios Soberano en las 

categorías de Mejor Director y Mejor Película, fue nominada 

a los Premios Veo Forqué 2015 en España y seleccionada 

entre las 15 mejores películas de Iberoamerica en los Premios 

Goya 2015.

Estos reconocimientos han sido para Pedro los logros más 

importantes de su carrera. “Me demostré a mí mismo que 

no estaba mal y a los que me decían que iba a fracasar, 

que estaban equivocados”, nos revela. Y es que el proceso 

de realización de “Código Paz” no fue precisamente pan 

comido para el cineasta. “Fue increíble la cantidad de cosas 

que sucedieron, hubo muchas personas que se convirtieron 

en obstáculos para el proyecto”, cuenta. 

Quizá, por estas vivencias, es que su principal consejo para 

los jóvenes que inician su vida profesional es que no dejen 

de prepararse y crean en sí mismos siempre, sin permitir 

que la falta de fe de otras personas les robe la confianza 

en sus proyectos. “Siempre traten de rodearse y escuchar 

a personas positivas”, dice. Eso fue lo que hizo él mientras 

lidiaba con los retos de filmar “Código Paz”. Durante ese 

proceso también hubo personas que apostaron a su talento 

y su visión. Las escuchó, supo mantenerlas cerca y hoy 

forman parte de sus nuevos proyectos. 

Urrutia continúa realizando videoclips, comerciales y otros 

trabajos audiovisuales, pero lo que más ocupa su tiempo en 

este momento es la pre-producción de su próxima película. 

“Ya estamos a punto de empezar a filmar”, nos dice. 

Pedro Enmanuel Urrutia
Comunicación Publicitaria
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virtudes hasta que intentamos cosas nuevas”.
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Su alto desempeño académico, compromiso social y claras 

aptitudes de liderazgo, hicieron merecedora a Pamela Pérez 

Vizcaíno de una beca del programa Líderes del Mañana, de 

UNIBE, para cursar su carrera en la Institución. Pertenecer a 

ese grupo de jóvenes destacados y compartir con ellos su 

experiencia en UNIBE fue verdaderamente memorable para 

la joven profesional. “Recordar la unión, la hermandad y las 

ocurrencias de este grupo que se mantuvo unido y apoyándose 

durante los años de la universidad será siempre unos de los 

momentos que atesoraré en mi memoria”, asegura.

En el 2014, cuatro años después de haberse graduado la 

carrera de Hotelería y Turismo de UNIBE, Pamela fue seleccionada 

como uno de los 50 Jóvenes Líderes e Iberoamérica por la 

Fundación Carolina, por su excelencia académica y sus 

habilidades sociales. 

Hambrienta por viajar, crecer, aprender del mundo de la 

gastronomía y la hostelería de la mano de los mejores, dedicó 

los primeros años de su vida profesional a especializarse. 

Realizó una maestría en Dirección de Restaurantes en Barcelona, 

una especialidad en Marketing Gastronómico y otra en turismo 

sostenible.

“Creo que el mejor consejo que podría darles a los nuevos 

profesionales es que no se cierren a vivir nuevas experiencias. 

Que experimenten todo lo que puedan. A veces no llegamos 

a encontrar nuevas pasiones y virtudes hasta que intentamos 

cosas nuevas”, explica. “Salgan de su zona de confort, 

experimenten, hagan pasantías, viajen, aprendan su oficio de 

la mano de otras personas. Analicen cómo se hacen las cosas 

en otro país y cómo pudieran aplicarlas en el suyo. Pero sobre 

todo, acumulen la mayor cantidad de experiencias posibles, 

porque los enriquecen como personas y como profesionales”, 

asegura. Pamela Pérez sabe lo que está diciendo. Su ambición 

por explorar el mundo y su oficio le ha llevado a acumular 

experiencias profesionales fascinantes y enriquecedoras. 

Tuvo la oportunidad de hacer prácticas de la mano del gran 

chef español Martín Berasategui, en uno de sus restaurantes 

ganadores de estrellas Michelin, en San Sebastián, España. 

Fue chef instructor y luego encargada de las carreras de 

gastronomía del Instituto Técnico Superior Comunitario, lo 

que recuerda como uno de sus mejores momentos profesionales 

a la fecha. “Lo que lo hizo tan genial fue el trabajar y contar 

con el apoyo de quién fue mi directora de carrera en UNIBE, 

esta vez como mi jefa y coordinadora de las Carreras de 

Turismo en el Instituto. Gloria Valdez siempre ha sido una 

pieza clave de inspiración en mi desarrollo profesional”, revela. 

Pamela también fungió como gerente de Mercadeo del 

reconocido conglomerado gastronómico Grupo Bonacam 

(Mitre, Bottega Fratelli y Fuddruckers) y hoy se desempeña 

com gerente de Mercadeo y coordinadora de ventas del 

Restaurante Pat’e Palo, uno de los más celebrados de República 

Dominicana. 

Actualmente, y a la par de su trabajo como en Pat’e Palo, está 

cursando un doctorado en Turismo y tiene en marcha dos 

proyectos personales: PerezvMarketing, enfocado en orientar, 

brindar información y asesoría a pequeños negocios y 

emprendedores del área de alimentos y bebidas en materia 

de mercadeo, y Tartelette, servicio de postres y bizcochos por 

encargo a través de la cuenta de Instagram @Tarteletterd. 

Este último es uno de los proyectos más cercanos a su 

corazón. “La repostería fue la motivación que me llevó a 

estudiar hotelería”, confiesa Pamela. 

Pamela Pérez Vizcaíno
Hotelería y Turismo
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“Es muy gratificante ver cómo podemos contribuir con 
nuestro sistema educativo tan grande con pequeñas 

iniciativas orientadas a logros”. 
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La carrera de Ana Karen Peralta Morales, educadora egresada 

de UNIBE, se volvió aún más gratificante al darle un giro, 

enfocándola hacia los más necesitados. Llevaba varios años 

trabajando como maestra de nivel inicial y básica cuando, 

en el 2010, asumió la coordinación de un programa de The 

DREAM Project, organización sin fines de lucro situada en 

Cabarete, Puerto Plata, cuyos esfuerzos están enfocados 

en llevar educación de calidad a niños de escasos recursos. 

“Trabajamos toda la estructura curricular y de gestión, con 

la finalidad de estandarizar los cuatro centros que poseían 

en ese entonces”, nos cuenta Ana Karen, quien cataloga el 

momento en que dejó de trabajar en sectores privilegiados 

para enfocarse en que niños y niñas de contextos difíciles 

tuvieran acceso a una educación de calidad como el mejor 

de su carrera

En el 2011, Ana Karen resultó ganadora de la prestigiosa 

Beca INICIA, de la fundación INICIA Educación, otorgada a 

profesionales sobresalientes en el área de educación y 

ciencias afines, y se marchó a los Estados Unidos para 

cursar una maestría en Educación en Boston College. Al 

regresar al país, empezó a colaborar como coordinadora y 

consultora en importantes proyectos educativos de entidades 

como INICIA Educación y la Organización de Estados 

Iberoamericanos (OEI). Con la primera participó como asesora 

en el proyecto de fortalecimiento de la carrera de Educación 

Inicial del ISFODOSU, y con la segunda coordinó el proyecto 

de fortalecimiento de quince centros públicos de educación 

primaria de jornada escolar extendida en el este del país. 

Más adelante empezó a colaborar también con la Fundación 

MIR, en La Romana, específicamente en su centro de educación 

Técnico Profesional, el cual alberga 730 estudiantes de 

distintos contextos que culminan sus estudios con una 

carrera técnica que les permite insertarse en el mercado 

laboral. 

 “Desde siempre he puesto mi mayor esfuerzo, experiencias 

y capacidad para contribuir con una sociedad mejor, partiendo 

del hecho de que no hay progreso en un país sin educación”, 

explica Ana Karen. “Las mejores situaciones profesionales 

las vivo cada vez que finalizo un proyecto y se evidencian 

los resultados. Es muy gratificante ver cómo podemos 

contribuir con nuestro sistema educativo tan grande con 

pequeñas iniciativas orientadas a logros”, nos dice la educadora, 

quien además de egresada de UNIBE, nos ha honrado como 

parte nuestro equipo de docentes. Quien sabe si pronto la 

volvemos a tener en la Universidad, una vez más en el rol 

de estudiante. “En este momento de mi vida extraño mucho 

estar en un aula y aprender algo nuevo en cada clase”, 

confiesa. “Quizá otros profesionales no digan lo mismo, 

porque no tuvieron los excelentes maestras que tuve yo” . 

Ana Karen Peralta
Educación Temprana
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“Elegir la profesión ideal puede sonar complicado, pero en 

realidad no lo es”, asegura Radhamés Diek. Él está convencido 

de que la dificultad llega cuando escogemos una carrera 

por presiones de alguna índole o por predisposición sobre 

su rentabilidad. “La realidad es que quien hace una profesión 

más productiva eres tú mismo. Si eliges una que te apasiona, 

no sentirás peso al estudiar y ejercer, y así es mucho más 

fácil generar ideas”, explica.

Innovar es, sin duda, parte de la escencia de Diek, ingeniero 

industrial egresado de UNIBE en el año 2011, con un máster 

en Economía y Gestión de la Innovación de la Universidad 

Politécnica de Madrid. Lo ha sido desde que compartía con 

sus amigos y compañeros en los pasillos de nuestra Institución. 

De sus años como estudiante de UNIBE reflexiona: “Fue 

una etapa en la que la energía y el tiempo sobraban para 

el emprendimiento de grandes ideas. Por eso es importante 

aprovechar ese momento de la vida para intercambiar ideales 

y conocimiento en busca de la innovación”.

El espíritu emprendedor no lo abandona nunca, es el motor 

que ha impulsado su vida profesional hasta la fecha. ¿Los 

frutos? Party Point y Party & Eventos, tiendas especializadas 

en artículos para fiestas y eventos, y Build It, empresa destinada 

a la distribución de productos para el uso personal, hogar 

y oficina. 

Radhamés Diek Antón es de las personas que siempre está 

generando ideas y proyectos, pensando en nuevas maneras 

de hacer las cosas. Para él, no hay mejor momento para 

emprender que hoy mismo. “Muchas veces, por falta de 

motivación, dejamos las cosas para después y perdemos 

la oportunidad de crear algo productivo e innovador”, dice. 

La combinación de su naturaleza arriesgada, sus ganas de 

crear y su excelente preparación le han servido de mucho, 

no solo a la hora de levantar sus empresas, sino de mantenerlas. 

A pesar de su juventud, Radhamés tiene muy claro que en 

los negocios se gana y se pierde, y que de ambas experiencias 

se puede salir fortalecido. La clave es no avergonzarse de 

los errores, más bien aprender de ellos. “En la vida profesional 

y personal encontraremos situaciones positivas y negativas, 

y también una combinación de ambas. Lo importante es 

saber tomar lo bueno de lo malo y sacarle provecho”, asegura. 

Aunque considera que aún le falta mucho para empezar a 

dejar huellas con su trabajo, la familia de UNIBE sabe que 

Radhamés está aportando más de lo que piensa a la sociedad 

con la que sueña. Y lo hace de una manera muy natural. 

“Lo importante es hacer bien sin mirar a quien”, dice. “Mi 

mejor consejo es crear una sociedad basada en valores, y 

eso solo puede lograrse si cada uno aporta su granito de 

arena. La principal palanca para mis proyectos son la 

honestidad, la disciplina y la mejora continua”.

Radhames Diek 
Ingeniería Industrial
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“Una causa individual que no agregue valor 
social es inútil; el progreso no compartido es la 

antítesis del desarrollo”.

20
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Durante sus años como estudiante de Derecho en UNIBE, 

Enmanuel Moreta Fermín fue un alumno estrella. Becario 

del programa Líderes del Mañana de la universidad, fue 

Coordinador General del Grupo de Estudiantes de Derecho 

(GRED) de UNIBE y editor adjunto de su revista jurídica. 

Su entrega y compromiso lo hizo merecedor de la distinción 

al mayor índice académico de su promoción y el título de 

Summa Cum Laude, al graduarse de Derecho en 2012. 

Estudiar y debatir temas académicos y de actualidad en 

los pasillos de la Universidad es algo que aun añora y eso 

es gracias a las vivencias sumadas e impulsadas por la 

misma. “Junto a valiosos compañeros, hemos llevado a 

cabo diversos proyectos: mesas redondas de diálogo de 

temas nacionales junto a movimientos cívicos como 

Participación Ciudadana, el Círculo de Debates del GRED-

UNIBE, el proyecto Fundación Juntos por un Mundo Nuevo 

y, de la mano del Consejo Latinoamericano, hemos 

asumido acciones de defensa en casos ante la Corte 

Interamericana de los Derechos Humanos y el Tribunal 

Constitucional junto al Consejo Latinoamericano”, nos 

cuenta. La vocación jurídica de Enmanuel Moreta Fermín, 

sumada a su carácter apasionado e inquieto, le ha permitido 

acumular valiosas experiencias académicas y profesionales, 

a pesar de su corta edad. Una de las mejores y más 

significativas para él fue haber participado en los debates 

que culminaron con la Declaración de Puebla (agosto 2011), 

en el marco de la Conferencia Hemisférica Universitaria, 

auspiciada por la Sociedad Interamericana de Prensa. “Esa 

conferencia fue parte del Proyecto contra la Impunidad de 

la Sociedad Interamericana de Prensa y su objetivo fue la 

reforma de políticas públicas de combate a la violencia 

contra los periodistas y su impunidad en los gobiernos de 

las Américas”, explica. Fue tan memorable, no solo por la 

calidad del producto que resultó de los trabajos realizados 

durante la conferencia, sino también por el ambiente de 

colaboración intelectual que caracterizaron los intercambios.

Hoy, Moreta Fermín desarrolla su carrera en la 

Superintendencia de Valores de la República Dominicana. 

Ha adquirido experiencia en materia penal, contencioso-

administrativa, civil, análisis económico-legal de políticas 

públicas y gestión de controversias, con especialidad en 

el ámbito de administraciones públicas. Esta formación 

ha combinado la disciplina legal y económica para ofrecer 

cumplimiento legal estratégico, planificación y mitigación 

de riesgos en el desarrollo de negocios y formulación de 

políticas públicas que fomenten desarrollo. 

A cinco años de haber obtenido el grado en Derecho, 

considera que el trabajo ininterrumpido le ha permitido 

acumular experiencia humana y profesional suficiente para 

afrontar nuevos desafíos y mejorar la visión de proyecto 

de vida y sociedad a la que aspira. Para alguien que cree 

fervientemente en trazarse objetivos personales y 

profesionales que trasciendan el bienestar material 

individual, en comprometerse con causas y proyectos 

sociales de relevancia y aportar a la sociedad, nunca es 

demasiado temprano para empezar a dejar huellas. ¿Su 

manera de plantar las suyas? “Demostrar una vocación 

apegada a la ética, el método, el trabajo y al esfuerzo, 

características que junto a un espíritu visionario de las 

oportunidades son la clave del éxito. Una causa individual 

que no agregue valor social es inútil, ya que la prosperidad 

no compartida es la antítesis del desarrollo”.

Enmanuel Adolfo Moreta Fermín
Derecho
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“Trabajo diariamente para hacer más destacable 
el rol de la mujer en la tecnología”.

20
15
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Sé el cambio que deseas ver en el mundo. La inspiradora 

frase de Gandhi podría ser perfectamente el título de la 

trayectoria profesional de Julissa Mateo Abad. Esta ingeniera 

en tecnologías de información y comunicación, egresada de 

UNIBE, ha decidido construir el camino que desea recorrer 

y, de paso, allanarlo para otras mujeres.

Mateo ha trabajado en tecnología desde que tenía 17 años. 

Ocupó la posición de Ingeniera III en el área de Calidad de 

Software de Claro Dominicana, donde gracias a su desempeño 

destacado llegó a recibir el premio a la Empleada del Año. 

Además, ha sido reconocida como Egresada de Éxito del 

Instituto Tecnológico de Las Américas (ITLA), también por 

Microsoft Dominicana, por ser parte del Círculo de Mujeres 

Líderes en Tecnología, y por INDOTEL, como joven influyente. 

Sin embargo, cuando en el 2015 aplicó para la posición de 

Software Developer en una empresa, fue rechazada por ser 

mujer, a pesar de reunir las competencias para asumirla. 

No es algo que ella supuso, no fue una impresión que se 

llevó. La persona que la había recomendado para el cargo le 

dijo, días después de haber sido entrevistada para ella, que 

no había sido seleccionada “porque las mujeres se viven 

quejando y que como se trataba de una empresa pequeña, 

no podían estar dando permisos por dolores menstruales”. 

Esas fueron las palabras de su entrevistador… en pleno 2015. 

La desagradable experiencia la llevó a tomar una decisión: 

trabajaría para derribar esos tabúes y ayudar a otras mujeres 

amantes de la tecnología a desarrollar sus carreras sin 

tantos obstáculos. Al año siguiente creó Mujeres Tics RD, 

una comunidad que trabaja para promover el desarrollo 

profesional de mujeres en distintintas áreas de la tecnología 

y crear una plataforma desde donde se pueda impulsar sus 

ideas y proyectos. “Somos más de 20 coordinadoras y 120 

voluntarias pensando y trabajando diariamente para hacer 

más destacable el rol de la mujer en la tecnología. Tenemos 

más de 500 miembros y también contamos con presencia 

de hombres que se han unido”, nos cuenta. 

A la par de su papel como líder de Mujeres TICs RD, Julissa 

es voluntaria del Project Management Institute, Capítulo 

República Dominicana, (PMI RD). Forma parte del programa radial 

Conexión Tecnológica, que se transmite por la estación Pura 

Vida 92.9 FM, es conferencista y ha participado activamente 

en la mayoría de los eventos de tecnología realizados en 

República Dominicana. Todo esto mientras cursa su MBA y se 

desempeña como gerente de tecnología e ECM en BUNKER 

S.A., empresa pionera y líder en República Dominicana en 

la prestación de servicios de gestión documental. 

Desde su posición en Bunker,Julissa tiene un proyecto muy 

especial: “al implementar un software que reduce el consumo 

de papel y automiza los procesos con documentos en las 

empresas trabajo en hacer que República Dominicana se 

convierta en un país con oficinas ‘paperless’, para ayudar al 

medio ambiente”, nos cuenta. “Mis huellas en la sociedad 

aun no están del todo dibujadas, sin embargo, diariamente 

hago lo posible para que mi paso por ella no sea en vano. 

Quiero seguir sembrando esperanzas en mi país, sé que 

podemos exportar lo mejor de nosotros y ser parte del grupo 

que crea tecnología, no solo que la consume”, asegura. “Hay 

que atreverse a soñar y no ponernos límites, especialmente 

nosotras las mujeres”. 

Julissa Margarita Mateo
Tecnología de la información y Comunicación
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“Poder guiar, orientar a estudiantes de medicina 
para que puedan lograr sus objetivos profesionales 

es algo que me llena de felicidad”.

20
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Para algunas personas, la filantropía es algo que toca 

a su puerta, si acaso, en la segunda mitad de su vida, 

probablemente tras acumular éxitos y fortuna. Para otros, 

es una inquietud que se siente en el corazón desde muy 

joven y los acompaña toda la vida. Ese último es el caso 

de Ángel Cadena. Graduado de la carrera de Medicina de 

UNIBE el pasado 2016, Cadena es la representación absoluta 

de un líder juvenil. Desde niño ha estado involucrado en 

numerosos proyectos de acción social, en muchos casos 

encabezándolos. En su provincia, Peravia, y siendo apenas 

un adolescente, fue premiado como estudiante meritorio y 

se destacó como líder comunitario, llegando a convertirse 

en Alcalde del Ayuntamiento Juvenil e Infantil de Baní, un 

proyecto de UNICEF para promover la participación de niños, 

niñas y adolescentes en sus municipios.

Su excelente desempeño en el colegio le llevó a obtener en 

el año 2010 una beca completa para estudiar Medicina en 

UNIBE, a través de su programa “Líderes del Mañana” y, como 

era de esperarse, también aquí brilló con luz propia. Como 

presidente de la Asociación de Estudiantes de Medicina de 

la universidad, organizó y participó en diversos proyectos, 

incluyendo varias misiones médicas en comunidades rurales 

de bajos ingresos. Asimismo, promovió charlas sobre diferentes 

temas de salud para estudiantes de Medicina.

Fue cofundador del grupo de Interés en Neurología y 

Neurocirugía, a través del cual impulsó la realización de 

charlas sobre la enfermedad de Alzheimer, foros de películas 

y actividades de recaudación de fondos para la Fundación 

Nido para Ángeles. Fue presidente del Grupo Ecológico de 

UNIBE, período durante el cual se organizaron actividades 

enfocadas a la educación ambiental y concienciación sobre 

la importancia de los recursos naturales: competencias de 

reciclaje, charlas, talleres, viajes ecoturísticos, limpieza de 

costas y reforestación en el campus y comunidades de la 

República Dominicana.

En sus años como estudiante de UNIBE, Ángel Cadena, 

descubrió otra vocación: la docencia. Fue asistente voluntario 

de las clases de Neurociencias y monitor de las asignaturas 

de Biología Celular y Molecular y de Ciencia Ambiental. En la 

actualidad es mentor del Programa de Consejería y Mentorías 

de UNIBE para el United Medical Licensing Examination 

(USMLE), profesor de Neurociencias en International Track 

y profesor colaborador en las Prácticas de la asignatura de 

Salud Pública. Además, se encuentra realizando el Diplomado 

Tutor Virtual en UNIBE. Según Cadena, la docencia le ha 

regalado sus mejores momentos profesionales hasta el 

momento. “El poder pasar de estudiante a docente es una 

sensación indescriptible. Guiar, orientar a estudiantes de 

medicina para que puedan lograr sus objetivos profesionales 

es algo que me llena de felicidad”, nos cuenta. 

Hoy, inmerso en el proceso de evaluaciones y verificación de 

credenciales realizar la especialidad en neurología en Estados 

Unidos, reflexiona sobre la satisfacción de trabajar duro por 

los sueños y las metas, sin perder de vista lo verdaderamente 

importante en la vida. “Antes de ser profesionales somos 

seres humanos y debemos actuar como tales, siempre 

velando para que nuestras acciones no sólo nos beneficien 

a nosotros, sino a quienes nos rodean”, dice. No es sorpresa 

el proyecto en el que está enfrascado en este momento: la 

creación de una fundación. 

Angel Cadenas
Medicina
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“A través del servicio desinteresado a los demás, 
todos podemos llegar a mejores oportunidades”.
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Hay personas que desde muy jóvenes destacan por su 

enfoque y disciplina, por su responsabilidad y entrega con 

cada compromiso asumido, por haberle encontrado el sentido 

a la vida y tener muy claro lo que quieren de ella. Una de esas 

personas es Ángela Banks, doctora en Medicina, egresada 

de UNIBE el pasado 2016. “Espero que mi legado sea el 

de vivir para servir”, asegura, y hace tiempo que empezó a 

trabajar para ello. 

Mientras estaba aún cursando la carrera de Medicina, con 

una beca obtenida a través del programa Líderes del Mañana, 

Ángela mostró inquietud por diferentes causas sociales, y 

se involucró en varias iniciativas benéficas en su provincia, 

Monseñor Nouel. Lideró la recolecta de miles de útiles 

escolares para los estudiantes de las escuelas públicas 

de Bonao, organizó actividades pro-recaudación de fondos 

para instituciones como Hogar Crea Dominicana, Hogar 

de Ancianos Bonao y Onda Juvenil Católica y dio apoyo 

logístico en diversas actividades educativas en su municipio. 

“A través del servicio desinteresado a los demás, todos 

podemos llegar a mejores oportunidades”, asegura Ángela, 

cuya solidaridad ha reconocida con el Premio Nacional de 

la Juventud 2017 y por UNIBE con el Premio al Servicio a la 

Comunidad Nicole Mas. Además, este año fue declarada 

Hija Meritoria de Bonao, por la Alcaldía Municipal. 

En este momento, colabora con diversas organizaciones 

benéficas y se desempeña como médico pasante en el Centro 

de Zona de Salud Prosperidad, de Bonao, experiencia que 

la ha llenado de satisfacciones, pero también de un gran 

sentido de la responsabilidad. “Al trabajar en un centro de 

atención primaria soy el primer encuentro de los individuos 

con el Sistema Nacional de Salud. Me tomo muy en serio 

la responsabilidad de dirigir la prevención y el control de 

las enfermedades crónicas no transmisibles que afectan 

a los ciudadanos. Es una oportunidad para devolverle a 

la comunidad que me vio nacer una atención de salud de 

calidad y completamente gratuita”, asegura. 

Otra labor que le llena el corazón a Banks es su rol como 

mentora académica de la Escuela de Medicina de UNIBE, a 

través del cual tienen la oportunidad de compartir conocimientos 

y experiencias con los estudiantes: desde estrategias para 

desarrollar el pensamiento de un médico hasta la pericia 

para tomar los retadores exámenes de certificación en el 

extranjero. 

Este mes de agosto, Ángela tendrá la oportunidad, junto a 

otros tres jóvenes dominicanos, de representar al país en 

un seminario internacional en China. Durante el evento, 

para el cual fue invitada por el Ministerio de la Juventud, 

los asistentes aprenderán maneras de reducir la pobreza a 

través del transporte rural y recursos como el agua. 

Ángela Rosalía Banks Paulino
Medicina
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Docentes

Huellas
que han dejado

Excelencia, entrega, generosidad y pasión son los denominadores 

comunes en esta selección de docentes de UNIBE. Son hombres y 

mujeres meritorios, comprometidos con la noble misión de formar a los 

mejores líderes del mañana. Al hacerlo, están cambiando el mundo. 

“Alguien tuvo fe, muchos tuvieron fe y soñaron, en medio del desastre. Hacer una 

universidad diferente, una universidad que se hiciera respetar por su 

dignidad y su alta calidad académica”

Doctor Jorge Abraham Hazoury Bahlés

Fundador y Primer Rector



UNIBE 35 años

85

En su trayectoria de más de 30 años como odontóloga y como docente, Estervina 

Ditrén ha disfrutado del éxito. Décadas de estudio, trabajo, entrega y compromiso 

han rendido sus frutos y sumado significativos logros a su vida, incluyendo haber 

sido reconocida por UNIBE en dos ocasiones por su excelencia docente. Pero hay 

un logro en particular que ella atesora muy cerca de su corazón: “Ver realizado 

mi sueño de crear un programa de postgrado que ha generado profesionales 

capacitados y con renombre en el ámbito de la periodoncia nacional”, afirma, 

refiriéndose a la especialidad y la maestría en Periodoncia e Implantes Dentales 

que coordina en UNIBE. 

Llevar más de 30 años formando profesionales de alto nivel en la Escuela de 

Odontología de UNIBE ha sido una de las mayores satisfacciones que su carrera 

como Cirujano Bucal y Maxilofacial y docente le ha dado al doctor Julio Escoto 

Rodríguez, co-creador y actual coordinador de la Maestría Cirugía Bucal e Implantes 

Dentales de la Universidad y profesor de diversas de asignaturas de la misma. 

“Algunos de aquellos egresados hoy nos acompañan como docentes en la 

ardua labor de formar un recurso humano con las competencias que nuestros 

tiempos requieren”. Escoto fue, además, fundador y director del Instituto de 

Malformaciones Cráneo-Faciales (IMCRAF) de UNIBE. 

Carolina Garrido Rodríguez ha dedicado casi tres décadas de su vida a formar 

abogados en UNIBE. Para la abogada y educadora, merecedora en dos ocasiones 

del Reconocimiento a la Labor Docente en UNIBE, la enseñanza no solo su 

oficio, es parte esencial de su vida. “Estoy trabajando en lo que me gusta: 

enseñar, colaborar y ayudar a todo el que requiera de mis conocimientos”, 

dice. “Mi aporte ha sido el granito de arena que he puesto en la enseñanza 

del Derecho Tributario en la República Dominicana por casi treinta años. La 

huella se encuentra en todos los estudiantes de UNIBE que han pasado por 

mi cátedra”. dice.

Año de inicio de docencia: 1985

Estervina Magaly Ditrén Silva

Odontología

“Los obstáculos siempre van a estar ahí; solo con tenacidad 
podemos obtener lo que soñamos”

Año de inicio de docencia: 1988

Carolina Garrido

Derecho

Año de inicio de docencia: 1985

Julio Miguel Escoto Rodríguez

Escuela de Graduados (EGRU)

“Es un orgullo ver a quienes fueron nuestros alumnos triunfar 
y convertirse en referentes de la odontología dominicana e 
internacional”. 

“Mi huella se encuentra en todos los estudiantes de UNIBE 
que han pasado por mi cátedra”.

Docentes
que han dejado huellas
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Desde los inicios de su vida profesional, a Mayra Portorreal le ha tocado romper 

esquemas, como una de las pocas mujeres desempeñándose en su área de 

especialidad (la química). Hoy día lo hace como educadora, al desafiar los 

esquemas educativos tradicionales para acoger el nuevo modelo educativo 

que implementó UNIBE hace ya algunos años. La iniciativa generó cambios 

significativos en los planes de estudio, generando temor y escepticismo en 

algunos docentes. “Comprobamos que los temores eran infundados; trabajar 

con nuevas alternativas resultó totalmente exitoso. Los seres humanos tenemos 

posibilidades infinitas para abordar las situaciones que se nos presentan”.

Sus diversos estudios y experiencias en administración de negocios, finanzas y 

emprendimiento; su brilante trayectoria como consultor internacional y su formación 

en educación superior son el perfecto complemento para las habilidades naturales 

de Milciades Willmore para compartir conocimientos e inspirar a otros. “Durante los 

últimos 15 años, he tratado de utilizar mi formación, medios y experiencia personal y 

profesional para crear en los jóvenes el fortalecimiento de su potencial para alcanzar 

logros que le permitan disfrutar de una vida digna”, explica. 

Como psicóloga y terapeuta familiar, Vanessa Espaillat ha dedicado la mitad de 

su vida a sanar historias y tocar corazones. En su labor de docente y coordinadora 

de la especialidad Intervenciones en Psicoterapia de UNIBE y la Universidad de 

Salamanca, se ha dedicado a formar profesionales comprometidos y capaces de 

hacer lo mismo desinteresadamente. Su amor y compromiso por la carrera se 

han sumado a su sentido de la responsabilidad social, moviéndola a involucrarse 

activamente a ayudar a los más necesitados. Su labor social le ha ganado 

numerosos premios y reconocimientos, pero para ella ninguno se compara 

con la satisfacción de darse a quienes más lo necesitan. 

Año de inicio de docencia: 1988

Mayra Portorreal

Ciclo Básico

Año de inicio de docencia: 1998

Vanessa Espaillat

Psicología

Año de inicio de docencia: 1996

Milciades Willmore

Administración de Empresas

“Los momentos más significativos para mí se 
vinculan con el poder apoyar al que lo necesita”

“El momento ideal para hacer lo que deseas nunca llega, 
tú lo construyes día a día”

“La docencia no sólo atañe a lo estrictamente académico; 
es necesario abarcar todo lo que implica el ser humano en 

su dimensión más amplia”

Docentes
que han dejado huellas
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Con más de 25 años como docente universitaria, ha dedicado toda una vida a 

contribuir con el desarrollo de mejores profesionales. Entregada y generosa como 

educadora, hoy funge como coordinadora académica de UNIBE Recinto Cap 

Cana y consultora del Centro de Competitividad e Innovación para el Desarrollo 

Empresarial (CIDE) de la Universidad. “Mis mejores momentos profesionales 

tienen que ver con la satisfacción del deber cumplido, de culminar exitosamente 

grandes proyectos”, dice. ¿El mejor ejemplo? “Ver graduarse a ese estudiante 

que llegó lleno de sueños el primer día”.

“Me llena de orgullo saber que de alguna manera he podido aportar a la formación 

integral de profesionales que están dando grandes frutos para la sociedad”, nos 

dice Amín Abel Santos, destacado arquitecto, con una trayectoria de 17 años 

como docente en UNIBE. A pesar de su vasta experiencia como planificador 

urbano, una carrera que ejerce con gran pasión, es en la educación donde 

quizá ha hecho sus mayores aportes a la sociedad. ¿Los frutos? “Los tantos 

profesionales a los cuales he tenido el honor de impartir docencia o ser su 

asesor y que ejercen con gran excelencia la profesión en el ámbito nacional o 

fuera del país”, asegura.

“No estoy segura haber dejado huella en la sociedad dominicana, pero sí 

en mis estudiantes y en los jóvenes que conozco”, asegura Magaly Caba, 

profesora meritora de las escuelas de Arquitectura y Diseño de Interiores 

de UNIBE. Su labor docente ha sido reconocida en diversas ocasiones por 

la Universidad, por su generosidad a la hora de compartir conocimientos 

y su enfoque en enseñar valores además de conocimientos académicos. 

“Enseño todo lo que sé, pues espero que mi relevo sea mucho mejor que yo 

en todo. De esa manera este país será cada vez mejor. Es la razón principal 

por la que soy docente”, revela.

Año de inicio de docencia: 2001

Giselle Jiménez
Administración de Empresas Turísticas y Hoteleras

Año de inicio de docencia: 2003

Amín Abel Santos

Arquitectura

Año de inicio de docencia: 2002

Magaly Caba

Diseño de Interiores

“El éxito es integral y va mas allá de lo que pueda darnos 
nuestra profesión”. 

“Sean pacientes. El camino hacia el éxito profesional toma 
a veces más tiempo y sacrificios a unos que a otros”

“Me gustaría pensar que he influenciado positivamente a los 
cientos de estudiantes que he tenido en las aulas”

Docentes
que han dejado huellas
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El magistrado Francisco Antonio Pérez Lora desempeña numerosos roles en su 

vida profesional. Por mencionar unos pocos, es vocero del Poder Judicial para la 

difusión del Código para el Sistema de Protección y Derechos Fundamentales 

de Niños, Niñas y Adolescentes, imparte charlas sobre el tema, elabora material 

didáctico para la formación de jueces, escribe libros y es docente de UNIBE, 

labor que ejerce con compromiso y generosidad. Sus estudiantes se han llevado 

de él grandes enseñanzas, y una de las más significativas nos la revela él 

mismo: la humildad es la base de la sabiduría, y esta se construye día a día con 

perseverancia, disciplina, vocación de servicio y estudio constante. 

Sonia Molina es ingeniera de profesión y educadora por vocación. Tras dejar 

su demandante trabajo como gerente de cómputos para dedicar más tiempo a 

sus hijos, fue insertándose poco a poco en el área académica. Desde entonces, 

ha laborado como docente y directora académica a nivel escolar y universitario, 

involucrándose en diversos proyectos para mejorar la calidad educativa, incluyendo 

el diseño del Modelo Educativo de UNIBE. “Hay muchos profesiones importantes 

y trabajos que trascienden, pero ésta que he elegido me regala una satisfacción 

diferente cada día y me permite impactar muchas vidas”. 

Durante sus más de tres décadas de ejercicio profesional como ingeniero químico, 

y los que ha dedicado a la valiosa labor de la docencia, Ramón Antonio Cruz 

Placencia ha sido públicamente reconocido por la excelencia en su desempeño. 

Los excelentes resultados que obtiene de todo lo que hace son consecuencia 

del compromiso y la responsabilidad con la que asume cada rol. Las mayores 

satisfacciones las ha recibido al dar, más que al recibir: como docente, aportar 

cada día a la formación integral de profesionales de la ingeniería, y como ingeniero 

químico, haber contribuido a la mejora de las normas de calidad en la República 

Dominicana. 

Año de inicio de docencia: 2003

Francisco Antonio Pérez Lora

Derecho

Año de inicio de docencia: 2005

Ramón Cruz Placencia

Ingeniería Industrial

Año de inicio de docencia: 2005

Sonia Molina

Educación

“Cuando estoy en las aulas siento que esto 
es algo que quisiera hacer toda mi vida”

“La humildad es la base de la sabiduría, y esta se 
construye día a día”

“Mi consejo para los nuevos profesionales es que sigan 
estudiando. La información nunca termina”

Docentes
que han dejado huellas
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Reconocido como uno de los neumólogos pediatras más prominentes de República 

Dominicana, y con una interminable lista de aportes, logros y reconocimientos 

por su ejercicio extraordinario, El doctor Alam Lora es uno de los recursos 

más valiosos de UNIBE. Durante 12 años ha transmitido a sus estudiantes el 

sentido de responsabilidad sobre su vida y sus decisiones y la importancia de 

seguir sus sueños y trabajar para cumplirlos. Fue el impulsor de la importante 

inclusión de la asignatura Lactancia Materna en la carrera de Medicina, cuyos 

egresados ahora dominan este importante tema para la nutrición y reducción 

de la mortalidad infantil.

Los aportes al desarrollo de la tecnología en República Dominicana que ha 

hecho Rina Familia, son incontables. ¿Algunos de los principales? Creó la 

primera computadora dominicana para control de procesos industriales, fue 

la primera dominicana en realizar estudios formales en Inteligencia Artificial y de 

Mecatrónica, y desarrollar un Sistema Experto para Diagnóstico de Problemas 

de Aprendizaje. Además, fue pionera como dominicana en el ámbito de la 

computación científica. Lo mejor es que todos sus conocimientos los ha puesto 

desinteresadamente al servicio de sus estudiantes, a quienes exhorta mantener 

siempre el interés por aprender. “No desmayen en su actualización, sobre todo 

en el ámbito de las ingenierías y la computación donde cada día se renuevan 

las metodologías, los procedimientos y las herramientas”.

Quienes conocen su destacada trayectoria de 25 años en Mercadeo, difícilmente 

pensarían que incursionó en el área por casualidad, tras graduarse de Hotelería 

y Turismo. “El dinamismo que trae consigo el mercadeo me conquistó por 

completo”, revela. Ese misma pasión por la carrera la ha infundido en sus 

estudiantes. “Creo firmemente que colaboro con la mejoría de nuestra sociedad 

desde mi posición de docente”, asegura Bodden, “Compartir conocimientos, 

orientar y estimular el aprendizaje es la mayor satisfacción que pueda sentir”. 

Año de inicio de docencia: 2006

Luis Alam Lora

Medicina

Año de inicio de docencia: 2009

Rina Familia
Ingeniería en Tecnologías de la Información 
y de la Comunicación 

Año de inicio de docencia: 2006

Frinnette Bodden

Mercadeo
“Para generar el cambio que tanto necesitamos, solo 

debemos comenzar por nosotros mismos”.

“Es importante mantener siempre el interés de aprender 
cosas nuevas”

“Espero ser cada día mejor persona. Si no puedo 

dejar algo bueno, que jamás deje algo malo”

Docentes
que han dejado huellas
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Dedicar 20 años a la docencia es un mérito en sí mismo. Ali Hashmi, tiene muchos 

otros, además. Sin embargo, para este profesor de la Escuela de Negocios no 

hay premio como encontrarse con un alumno en la calle, y que este lo salude 

y le de un abrazo. “Esa es mi gran satisfacción”, asegura. Ha de pasarle con 

frecuencia, ya que en sus 5 años de docencia en UNIBE, Hashmi ha hecho una 

diferencia como educador. “Los estudiantes deben de ser escuchados con un 

diseño empático y orientados a la excelencia personal y profesional para tener 

líderes activos, actuando como núcleo de una familia, y la comunidad.”

“Desempeñarme como docente por más de 10 años con entrega y responsabilidad, 

compartiendo a las nuevas generaciones experiencia y conocimientos ha sido mi 

mayor aporte a la sociedad”, asegura Francisco García, quien en el 2015 obtuvo el 

reconocimiento de UNIBE como docente destacado de la escuela de Ingeniería 

Civil. García, propietario y gerente general de Labrad Group, empresa consultora 

en dirección de construcción, ama lo hace y ha hecho carrera construyendo 

edificaciones. Sin embargo, entiende que es más importante ayudar a construir 

seres humanos. Como educador su enfoque es en hacer su parte para formar 

“no solo mejores profesionales, sino mejores personas”, dice.

Año de inicio de docencia: 2012

Ali Hashmi

Bachelor of Business Administration (BBA)

“Los estudiantes deben de ser escuchados con un diseño 
empático y orientados a la excelencia personal y profesional”

Año de inicio de docencia: 2013

Francisco García

Ingeniería Civil

Año de inicio de docencia: 2014

Freddy Arturo Ginebra

Comunicación Publicitaria

“Los nuevos profesionales deben ejercer con 
responsabilidad y honestidad, generando valor a la 

sociedad y cuidando el medio ambiente”.

“Recibe todo lo que llegue a tu vida como información, 
sin juzgarla y sin prejuicios”

Docentes
que han dejado huellas

El reconocido publicista y músico dominicano es otro de los valiosos recursos 

con los que cuenta UNIBE para honrar su misión de formar los líderes del 

mañana. Ha demostrado ser un docente comprometido e innovador. A pesar de 

su notable trayectoria en la publicidad, el propulsor de las famosas conferencias 

TEDx Santo Domingo, aborda su labor docente con la más honesta humildad. 

“Mi gran preocupación cada vez que estoy frente a mis estudiantes es lograr 

conectar con ellos y poder transmitirles lo que deseo enseñar. Ese reto solo 

se supera en el aula, abriéndome a ellos”, asegura.
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Desde su fundación, la Universidad Iberoamericana asumió un compromiso con la sociedad y con ella 

misma: “promover la excelencia académica, la investigación y la formación de profesionales altamente 

cualificados, capaces de generar y liderar cambios, con valores éticos necesarios para contribuir al 
desarrollo de la sociedad local y global”. Nos llena de satisfacción el hecho de que las historias de 

éxito de nuestros egresados sean el testimonio de la consecución de esta misión. Sin embargo, detrás 

de cada meta cumplida, hay una cadena de acciones y esfuerzos que se han llevado a cabo de manera 

sistemática para hacerla posible. En UNIBE esas iniciativas tienen lugar en las diversas áreas de 

acción, cuyos logros conocerá a continuación. 

• Innovación Educativa

• Internacionalización

• Escuela de Graduados (EGRU)

• Desarrollo empresarial y emprendimiento

• Investigación

• Extensión y servicio a la comunidad

• Sostenibilidad

• Inclusión

• Apoyo y promoción del arte y la cultura

• Gestión

La 
realización 

de una

Misión



Los principales cambios económicos, políticos y sociales, tanto en el ámbito internacional como local, han impactado en la educación, 

específicamente de la educación superior. Sin duda, han provocado transformaciones sustanciales en el escenario institucional 

universitario, tanto por la incorporación de las TIC, como por la variación en el perfil de los propios estudiantes. Asimismo, se 

verifican cambios importantes en la naturaleza del conocimiento y lo que se espera del papel del docente. 

La exigencia de la sociedad contemporánea ha creado nuevos nichos de empleo y variado los parámetros educativos, razón por 

la cual se necesitan nuevas competencias para la empleabilidad y el aprendizaje a lo largo de la vida, a través de nuevos procesos 

de enseñanza centrados en la aplicación del conocimiento y no tanto en la habilidad para recordarlo. En este contexto, UNIBE 

presentó el pasado año 2016 una nueva versión del modelo educativo y los lineamientos de diseño curricular, centrado en el 

aprendizaje y el desarrollo de competencias. 

Innovación en la formación de docentes: nuevas exigencias y nuevos retos 

Adoptar un enfoque de enseñanza centrado en el desarrollo de competencias significa una transformación radical en las prácticas 

educativas. Se trata de una visión de la enseñanza en la que el alumno debe desarrollar 

conocimientos, habilidades y actitudes, de modo que logren capacidades que le 

permita posicionarse en la sociedad. Para ello, el docente juega un papel decisivo 

en el diseño de las actividades curriculares y estrategias de motivación en el 

aula, cónsonas con los principios del Modelo Educativo UNIBE: autogestión 

del aprendizaje, aprendizaje significativo y aprendizaje colaborativo.  

Cambios en el rol del profesor

Hoy día los docentes deben capacitarse para el rol de guía y facilitador de 

medios y recursos que motiven a los estudiantes a participar activamente 

en su propio proceso de aprendizaje. En primer lugar, el docente tiene 

que estar capacitado en su área profesional y también en la docencia. En 

segundo lugar, debe ser usuario sofisticado de recursos de información 

y manejar la gestión de un amplio rango de herramientas de información 

y comunicación. En esta misma vertiente de opinión, Miguel Ángel Zabalza 

(2010) ha identificado nueve competencias necesarias para asumir la docencia 

universitaria con eficiencia hoy día: 

Innovación Educativa
Nuevos retos, nuevas oportunidades

9
Elabaración del 
Sílabo.

CAPACIDAD DE 
PLANIFICAR EL 
PROCESO DE
ENSEÑANZA Y EL 
DE APRENDIZAJE 

1

2

3

45

6

7
8

los contenidos 
Disciplinares.

SELECCIONAR 
Y PRESENTAR 9

IMPLICARSE 
INSTITUCIONALMENTE

y explicaciones 
comprensibles.

OFRECER 
INFORMACIONES 

el manejo 
didáctico de 
las TIC.

LA 
ALFABETIZACIÓN
TECNOLÓGICA Y 

didáctico y las 
tareas de 
aprendizaje.

GESTIONAR LAS
METODOLOGÍAS 
DE TRABAJO

con los alumnos.

RELACIONARSE
CONSTRUCTIVAMENTE

a los estudiantes.

TUTORÍAS Y EL
ACOMPAÑAMIENTO

sobre la
enseñanza.

REFLEXIONAR 
E INVESTIGAR 

Competencias Docentes

Competencias Docentes
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Para aportar en el desarrollo de estas competencias docentes, en UNIBE se ofrece 

formación en áreas del quehacer disciplinar, así como en aspectos didácticos, 

bajo las modalidades presencial, virtual y semipresencial. Además, acompaña 

al docente en la implementación de estrategias didácticas y el uso de 

herramientas tecnológicas. Dentro de la oferta formativa para el desarrollo 

de competencias docentes que permitan la adecuada implementación 

del nuevo modelo curricular, cabe destacar los siguientes diplomados: 

• Modelo Educativo UNIBE

• Diseño curricular orientado a competencias

• Tutor virtual

Además, se ofrecen periódicamente entrenamientos en estrategias 

didácticas y estrategias de evaluación. UNIBE siempre está atenta a 

identificar necesidades de formación de su cuerpo docente, tanto para el 

diseño e implementación de nuevos programas, como para la incorporación 

de nuevos formatos de formación. Es el caso de los MOOC. 

Fortalecimiento del e-Learning en UNIBE: 

una historia de éxito  

Cuando hablamos de semipresencialidad nos referimos al 

aprendizaje combinado o blended learning, el cual es un modelo 

que “se caracteriza por la mezcla entre procesos de enseñanza-

aprendizaje en espacios presenciales con otros que tienen lugar 

en la virtualidad, mediante el uso de ordenadores y aulas virtuales”, 

(RED – Revista de Educación a Distancia, 2013).

 

En la Universidad Iberoamericana (UNIBE), la historia de la 

semipresencialidad inicia en el año 2006 con la implementación de 

su modelo educativo, que delató la necesidad de una actualización 

en la infraestructura tecnológica para poder satisfacer las nuevas 

demandas formativas para estudiantes y docentes. Es así que 

en el año 2007 se imparten, tímidamente, los primeros cursos 

en aula virtual y para el año 2008 se crea el Departamento de 

Innovación Educativa. Poco a poco se van realizando talleres 

sobre la plataforma e integrándose más docentes al uso de la 

misma, como apoyo a sus clases presenciales.  

 

En el año 2010 el Departamento de Innovación pasa a ser 

Decanato, agregándose a su estructura la Unidad de e-Learning, 

con la responsabilidad de impulsar, diseñar y desarrollar 

programas formativos en modalidad virtual y semipresencial, 

en fiel cumplimiento del modelo educativo de la Institución, 

que establece como uno de sus ejes centrales la creatividad 

e innovación. Durante los últimos cinco años, la Unidad de 

e-Learning ha contribuido al fortalecimiento de la calidad educativa 

en UNIBE, a través de proyectos y programas que fomentan la 

aplicabilidad de los principios pedagógicos del modelo educativo: 

aprendizaje colaborativo, aprendizaje significativo y autogestión 

del aprendizaje.  Se pueden mencionar:

 

•  Establecimiento de un proceso de diseño instruccional 

enfocado exclusivamente para clases virtuales y 

semipresenciales. 

• Implementación y dinamización del Portal Espacio Docente, 

una página dedicada a compartir recursos y herramientas 

para docentes innovadores. 

•  Implementación de una nueva plataforma de aula virtual.

• Diseño y ejecución de cursos virtuales para estudiantes 

y docentes de centros educativos. 

•  Establecimiento de un proceso de acompañamiento a 

docentes interesados en implementar herramientas de 

tecnología educativa en sus clases.  

• Fortalecimiento del sistema de acompañamiento y 

evaluación a la semipresencialidad. 

Adoptar un enfoque de enseñanza centrado en el desarrollo de competencias 

significa una transformación radical en las prácticas educativas.

Eje Institucional
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La Internacionalización:
Una de nuestras grandes fortalezas

La internacionalización constituye uno de los ejes 

estratégicos prioritarios para UNIBE y, sin duda, una de 

sus mayores fortalezas. Así ha sido desde el momento en 

que su visionario rector y fundador, el doctor Jorge Abraham 

Hazoury Bahlés, concibió de la idea de constituir un centro 

para formar profesionales. En sus 35 años, la Institución 

ha estado orientada a la cooperación internacional, a 

desarrollar alianzas estratégicas y a seguir estándares 

globales de calidad en la educación superior. La Universidad 

Iberoamericana debe su nombre a un convenio con el 

Instituto de Cooperación Iberoamericana de España y un 

Comité Gestor Dominicano, presidido por el Doctor Hazoury, 

para la creación del Instituto Universitario Iberoamericano 

Dominicano de Medicina de Santo Domingo, el 12 de 

Enero de 1982. Con esa alianza, se inicia la vida académica 

de UNIBE. En el 2005 se crea la Oficina de Asuntos 

Internacionales, unidad llamada a implementar las políticas 

de internacionalización y vinculación interinstitucional de 

UNIBE como un componente transversal a todo su quehacer 

y para la consecución de sus objetivos estratégicos. De ese 

modo, se busca convertir la Universidad Iberoamericana 

en una institución de educación superior de carácter 

internacional, que promueva proyectos relevantes en 

colaboración con instituciones locales e internacionales, 

alineados a sus objetivos estratégicos y en consonancia 

con estándares globales de calidad. 

El programa de movilidad estudiantil UNIBE Estudios Internacionales, 

es uno de los más amplios y diversos que se ofrecen en el país.
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En los últimos años se ha fortalecido la 

internacionalización del curriculum de UNIBE, 

desarrollando proyectos estudiantiles en coordinación 

con las embajadas y cuerpos diplomáticos acreditados 

en el país. Podemos resaltar las actividades realizadas 

con Reino Unido, los países de la Francofonía: 

(especialmente con Canadá, Suiza y Francia),  Italia, 

España, Alemania, India, Brasil, Emiratos Árabes Unidos, 

Argentina, Corea del Sur y los países de la Mancomunidad. 

El programa de movilidad estudiantil UNIBE Estudios 

Internacionales, es uno de los más amplios y diversos 

que se ofrecen en el país. Permite a los estudiantes 

realizar estancias en diversos destinos y así desarrollar 

sus competencias interculturales, personales y ampliar 

su visión del mundo, convirtiéndose en el tan valorado 

ciudadano global. Desde el 2014 se realiza el encuentro 

interinstitucional bianual, mediante el cual se invita a 

UNIBE a las personas de contacto de las universidades 

internacionales afiliadas, quienes realizan una visita de 

dos días para conocer el país y la universidad, explorar 

oportunidades de colaboración y desarrollo de proyectos 

conjuntos, y fomentar las relaciones entre pares en 

temas de investigación y servicio a la comunidad. Ya se 

han realizado dos encuentros interinstitucionales que 

han sido de gran éxito y han promovido el acercamiento 

y la confraternidad entre las universidades y los países.

5044
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Con el propósito de ampliar su oferta académica y dar 

respuesta oportuna a las necesidades educativas de República 

Dominicana, en el 2007 se creó la Escuela de Graduados de 

UNIBE (EGRU), como unidad especializada para el diseño y 

gestión de postgrados y programas de educación continua 

en la Institución. 

Durante la última década, la EGRU ha desarrollado 

especialidades, maestrías y programas de educación continua 

en las áreas de Negocios, Gestión, Finanzas, Economía, 

Seguros, Derecho, Educación, Psicología, Ingeniería, Mercadeo, 

Publicidad y Salud. Desde su fundación, la EGRU ofrece 

programas relevantes para el contexto local, a través de 

estrategias de aprendizaje innovadoras que promueven el 

contacto con otros profesionales de alto nivel, el acceso a un 

sólido cuerpo docente y la participación en actividades co-

curriculares de alto impacto, tanto locales como internacionales. 

La EGRU tiene como misión “ofrecer programas académicos 

de postgrado y educación continua a profesionales de distintas 

áreas, brindándoles la oportunidad de continuar y actualizar sus 

estudios, a través de programas innovadores que respondan 

a las necesidades de profesionales nacionales y globales”. 

De cara a los retos que imponen la competitividad y altas 

exigencias del ámbito profesional, la oferta innovadora de la 

EGRU se destaca por su perfil internacional, la incorporación 

de las tecnologías de la información y la comunicación, así 

como el prestigio de sus docentes y personal administrativo. La 

EGRU ha establecido relaciones académicas con reconocidas 

instituciones y organizaciones internacionales a través de las 

cuales ofrece programas de doble titulación y de cooperación 

Escuela de Graduados
Un aliado estratégico para el crecimiento profesional

La EGRU ha establecido relaciones académicas con reconocidas instituciones y 

organizaciones internacionales a través de las cuales ofrece programas de doble 

titulación y de cooperación al desarrollo.



Eje Institucional

UNIBE 35 años

97

al desarrollo. Estas alianzas enriquecen la experiencia educativa 

de los estudiantes mediante el contacto con profesores y 

expertos internacionales y tours académicos, exponiéndolos 

al contorno profesional internacional y desarrollando en ellos 

competencias que les permiten desempeñarse con eficiencia 

y destacarse en sus ámbitos profesionales. La estructura de la 

EGRU incluye unidades y departamentos especializados que 

trabajan para asegurar la calidad de la oferta académica y del 

servicio brindado a los profesionales que optan por completar 

su formación continua y el nivel de postgrado en UNIBE. Estas 

unidades especializadas son: el Departamento de Educación 

Continua, la Unidad de Programas In-company, Educación 

Médica Continua (DEMEC) y la Unidad de Postgrados en 

Odontología.

Más de 40 empresas nacionales e internacionales forman 

parte de la cartera de clientes y aliados estratégicos de 

educación continua de la EGRU. Desde estas unidades y 

departamentos especializados, la EGRU se ha convertido en 

el aliado estratégico de las empresas y los profesionales de 

República Dominicana, manteniéndose en constante búsqueda 

de temas de actualidad y necesidades de formación profesional 

en las distintas disciplinas para asegurar la pertinencia de los 

programas y ofrecer formación de alta calidad.

Durante los 10 años 
de su historia, la EGRU:

Creó los primeros postgrados en la Institución 

en las áreas de negocios, psicología, derecho, 

seguros y economía.

Extendió su oferta de postgrados en negocios 

y educación al Recinto UNIBE Cap Cana.

Publicó libros fruto de las investigaciones de 

sus estudiantes de Derecho Constitucional. 

Creó una Unidad de Intervención en Crisis 

tras el terremoto de Haití, en el marco de la 

Especialidad en Intervenciones en Crisis y 

Trauma.

Inauguró nuevas instalaciones exclusivas 

para los estudiantes de postgrado. 

Recibió reconocimiento internacional por los 

proyectos de investigación de los estudiantes 

de la Maestría en Diseño Sostenible.

EN CIFRAS
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El Centro de Innovación para el Desarrollo Empresarial y Emprendimiento (CIDE) es una unidad de la Universidad 

Iberoamericana (UNIBE) creada con el objetivo de fomentar el pensamiento, cultura y acción emprendedora de toda la 

comunidad y vincular la academia con la industria.

El CIDE está compuesto por profesionales integrales con vasta experiencia en el área del emprendimiento y consultoría 

empresarial. El principal motor del equipo es la motivación a ser el principal centro de emprendimiento y desarrollo 

empresarial en la República Dominicana. Es por ello que sus acciones están ancladas en los siguientes pilares: 

Consultoría empresarial. Trabajo en conjunto con las empresas ya establecidas y que necesitan mejorar algún 

aspecto de su negocio.

 Pre-incubación de negocios. Desarrollo de un plan de acción para los proyectos que se encuentran en una etapa 

que necesitan impulsarse para validar el concepto y concretar la prueba en un probable mercado. Partiendo de 2 a 6 

meses de trabajo se trazan las pautas para preparar al emprendedor y que su emprendimiento pueda soportar el contacto 

con el mercado meta.

Mentorías a emprendedores. Desarrollo de un plan de acción para cada emprendedor tomando en consideración 

la etapa en que se encuentra. El CIDE brinda soporte y mentorías a: Estudiantes, egresados, profesores, empleados, 

casos especiales referidos.

 Pensamiento, cultura y acción emprendedora. El CIDE basa el fundamento de la enseñanza emprendedora 

en la metodología PACEPRENEUR, creada por Milciades Willmore y Ángel Willmore, ambos miembros del equipo CIDE.

Emprendimiento

Charla Pacepreneur 2017

El CIDE aspira a ser el principal centro de emprendimiento y 

desarrollo empresarial en la República Dominicana.
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Algunas de las actividades que realiza el CIDE para fortalecer el emprendimiento son:

• Diseño curricular de materias de emprendimiento

• Diseño de concentración en emprendimiento

• Capacitación a nuevos docentes de emprendimiento

• Charlas

• Talleres

• Seminarios

• Conferencias

• Meetups

• Competencias de modelos de negocios

• Soporte en competencia locales e internacionales

• Vinculación de emprendedores con el ecosistema emprendedor

EN CIFRAS

Lanzamiento UNIBEmprende 2017
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El Decanato de Investigación Académica de la Universidad 

Iberoamericana trabaja desde el 2012 bajo una nueva modalidad 

de gestión de la ciencia, centrada en la administración de fondos 

externos y producción científica de calidad internacional. Esta 

modalidad adapta el andamiaje institucional al ciclo natural de 

la producción científica y sistematiza las buenas prácticas que 

desarrolla. 

El Decanato ha tenido grandes éxitos al reclutar investigadores 

y proporcionarles la plataforma para desarrollar carreras de 

investigación a lo largo de su trayectoria académica. En los últimos 5 

años, UNIBE ha incorporado más de 40 investigadores a su plantel. 

Esto ha permitido crear una comunidad de científicos altamente 

cualificados, quienes cuentan con los recursos necesarios para 

realizar una vida académica fructífera en nuestro país. -El primer 

paso para proyectar sus investigaciones fue asegurar que las 

mismas estuviesen alineadas a las normas éticas internacionales 

requeridas de todo científico. Ante esta necesidad, se crea el 

Comité de Ética de Investigación, el cual sirve como enlace oficial 

entre UNIBE y el Consejo Nacional de Bioética (CONABIOS). La 

estructura del Decanato cuenta con una Dirección General, un 

Instituto de Investigación en Medicina Tropical y Salud Global, 

el Centro de Investigación en Biomateriales y Odontología, el 

Laboratorio de Neurocognición y Psicofisiología y el Laboratorio 

de Techos Verdes. Estas unidades son pioneras en nuestro país. 

El trabajo del Decanato con otras escuelas y departamentos ha 

recibido el reconocimiento oficial de la UNESCO para la Cátedra 

de Atención e Inclusión Social y Académica para Personas con 

Discapacidad y Necesidades Educativas Especiales y ahora 

nos incorporamos a la red internacional de la UNESCO sobre 

género, medios de comunicación y tecnologías de la información y 

comunicación (TICs). Esta red genera investigaciones y una oferta 

educativa que promueve la equidad de género. Las unidades 

del Decanato de Investigación Académica tienen la clara misión 

Investigación
Generando información de calidad que permite comunicar 

políticas públicas basadas en evidencias.

Instituto de Investigación en Medicina Tropical y Salud Global
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de generar información de calidad que permita informar políticas 

públicas basadas en evidencias para promover la calidad de vida de 

las personas y la justicia. Los centros realizan su labor con equipos 

multidisciplinarios y un marco de investigación traslacional, poniendo 

a los centros de UNIBE en tendencia con los centros de investigación 

internacionales. El Decanato ejecuta un programa de múltiples líneas 

de investigación, cuyos proyectos se financian a través de fondos 

externos. En el ámbito local, UNIBE ha ganado convocatorias de 

los fondos nacionales de investigación y múltiples licitaciones de 

diversos organismos. Además, ha iniciado un novedoso programa 

de innovación y desarrollo con el sector privado. Para asegurar la 

formación de investigadores, cuenta con una concentración en 

investigación en ciencias de la salud e ingeniería. También apoya 

las concentraciones de Psicología en Género, Neurocognición y 

Psicofisiología, así como otros programas de vinculación estudiantil. 

El Decanato cuenta con un voluntariado de investigación de más 

de 200 estudiantes, quienes se incorporan a levantamientos de 

datos en todo el país. A través de este programa, se asegura 

de formar la próxima generación de investigadores que darán 

continuidad a los programas actuales.

Gracias al enfoque traslacional que ha asumido, el Decanato de 

Investigación Académica ha podido convertir el conocimiento 

experimental de manera relativamente rápida a intervenciones, 

programas de formación en enfermedades emergentes, desarrollo 

de dispositivos patentables, así como recomendaciones de políticas 

públicas basadas en evidencias. Este aspecto permite que el eje 

de investigación de UNIBE cumpla con la misión de la academia 

de insertarse en su entorno con la clara responsabilidad de 

contribuir de manera activa a una mejor sociedad. La calidad de 

la investigación de UNIBE ha resultado en premios internacionales 

para sus investigadores y más de 40 publicaciones en revistas 

científicas internacionales. De igual manera, sus investigaciones 

consistentemente colocan ponencias y otras modalidades de 

divulgación en los congresos más emblemáticos en las áreas 

correspondientes a las líneas de investigación prioritarias.

Centro de Investigación en Biomateriales y Odontología (CIBO)
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La Universidad Iberoamericana forma líderes con compromiso social y competencias ciudadanas efectivas, que 

contribuyan a propiciar los cambios para aumentar la calidad de vida de las comunidades menos favorecidas de 

República Dominicana. El Departamento de Servicio a la Comunidad tiene la misión de conectar la comunidad académica 

con instituciones nacionales e internacionales en actividades de extensión que relacionen la educación superior y la 

cooperación comunitaria. La finalidad es desarrollar iniciativas que propicien el liderazgo social por medio del aprendizaje 

basado en el servicio y el voluntariado en las comunidades más necesitadas.

El servicio de extensión se realiza dentro y fuera de la Universidad, como parte del proceso de interacción entre universidad 

y sociedad. Las acciones están enmarcadas dentro del nuevo modelo educativo iniciado por UNIBE en el 2007. El 

Departamento de Servicio a la Comunidad, tiene la finalidad de evaluar y seleccionar las acciones y requerimientos 

necesarios para poner en práctica dicho eje. La idea es, a través de una estrategia innovadora, impulsar el servicio a 

la comunidad en todos los niveles de formación de los estudiantes, presentándolo como eje transversal en todos los 

programas de las diferentes escuelas, siempre partiendo del aprendizaje participativo e integral de los estudiantes.

Programas y proyectos que ejecuta

El Departamento de Servicio a la Comunidad de UNIBE orienta su trabajo a cuatro ejes fundamentales.

a) Programas de salud comunitaria

b) Programas para mejorar la educación pública y privada.

c) Programas de acción social y filantropía, a través de la comunidad de UNIBE.

d) Programas para mejorar las condiciones de las comunidades más necesitadas del país. Derechos Humanos.

Propósitos 

• Capacitar a maestros en el tema del compromiso social y la educación basada en el servicio.

• Consolidar la cultura del voluntariado en los estudiantes, docentes y personal administrativo.

• Aumentar la incidencia en mejorar la educación pública, la salud y la educación ambiental.

Servicio a la Comunidad
Formando líderes con compromiso social
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Las Malvinas
El parque ecológico Las Malvinas forma parte del cinturón verde 

que provee oxígeno a la ciudad de Santo Domingo. Representa un 

asentamiento humano formado por cerca de mil familias con grandes 

necesidades sociales y económicas, deficiente saneamiento básico y 

limitado acceso a promoción y educación para la salud. La Universidad 

Iberoamericana, como parte de su labor social y extensión universitaria, 

asumió la comunidad Las Malvinas para promover la mejoría del medio 

ambiente y la calidad de vida de sus habitantes, utilizando un enfoque 

multidisciplinario e integral que procura el abordaje de los determines 

sociales de la salud, a través de la participación de la comunidad, la 

promoción de la salud y la coordinación intersectorial. A través de 

alianzas con organizaciones de la comunidad, la industria y el sector 

gubernamental, UNIBE asumió el compromiso de impulsar el desarrollo 

sostenible de la zona, promoviendo la recuperación y saneamiento del 

Parque Ecológico, la realización de diagnóstico de necesidades y censo 

poblacional, así como el diseño e implementación de un conjunto de 

proyectos orientados hacia la salud comunitaria, educación, acción 

social y filantropía, y la mejoraría de las condiciones ambientales e 

infraestructura. A través de la experiencia universidad - Malvinas, 

UNIBE contribuye a la mejoría de la calidad de vida de esta comunidad, 

y promueve en sus egresados, el desarrollo de una conciencia social 

y vocación de servicio. Además, representa una experiencia educativa 

que puede ser reproducida por ellos en otras comunidades.

Como parte de su labor social y extensión universitaria, UNIBE 

asumió la comunidad Las Malvinas para promover la mejoría del 

medio ambiente y la calidad de vida de sus habitantes.
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En UNIBE educar para la sostenibilidad ambiental tiene 

como objetivo promover el desarrollo sostenible a través 

de la formación de profesionales idóneos con sentido 

humanista y científico, productivo, competitivo, creativo y 

comprometido con el desarrollo socioeconómico del país, 

constituyéndose en un referente innovador y de conservación 

del ambiente. Por esta razón la sostenibilidad ambiental es 

abordada desde todas las funciones básicas de la Institución: 

docencia, investigación, extensión y gestión.

El compromiso con el tema ambiental surge con el nacimiento 

de la Universidad, pues el doctor Jorge A. Hazoury B., fundador 

y primer rector, estableció dentro de los lineamientos filosóficos 

de la Institución la protección del ambiente. El tema alcanza 

mayor relevancia a partir de la vinculación de la sostenibilidad 

con las políticas de calidad de UNIBE, y con la creación del 

Comité de Sostenibilidad Ambiental (CSA). El CSA cuenta con 

la participación de las autoridades, docentes, administrativos 

y estudiantes, quienes están implicados en las acciones 

propias de la sostenibilidad ambiental. Esto permite dar mayor 

seguimiento y una mejor coordinación en la implementación 

de las mismas desde las funciones básicas de la Universidad.

Algunas de estas acciones están enfocadas a mejorar la 

eficiencia energética. Se lanzó una nueva campaña para 

el ahorro de energía con el lema “apaga y vámonos”, y se 

sustituyeron las bombillas de todo el campus por bombillas 

LED, lo que ha significado un ahorro de energía registrado 

en la facturación de electricidad.

Aulas Verdes es un programa diseñado para el ahorro de 

energía utilizando un sistema automatizado que enciende 

las luces y el aire acondicionado al momento de introducir 

una tarjeta, la cual se inserta cuando el profesor llega al aula. 

Al salir del aula, el profesor la retira y unos minutos después, 

las luces y el aire acondicionado se apagan.

El proyecto Techo Verde (en la cafetería), permite reducir 

el consumo energético, regular la temperatura y absorber 

calor, además de que proporciona un hábitat natural 

que provee alimento y refugio a animales silvestres que 

viven en el campus. UNIBE trabaja en la arborización del 

campus sembrando especies nativas y endémicas con bajo 

requerimientos hídricos, aprovechando fechas significativas 

como el Día de la Tierra o el Día Mundial del Medio Ambiente. 

La sostenibilidad ambiental es abordada desde todas las funciones básicas de la 
Institución: docencia, investigación, extensión y gestión.

Sostenibilidad
Promoviendo el sentido de protección al medio ambiente
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Otra acción importante es la gestión de los residuos y 

la aplicación de las 3Rs: reducir, reusar y reciclar, lo que 

permite no sólo el ahorro de recursos, sino también de 

energía. La clasificación de residuos es el primer paso en 

la gestión. Con este fin, están ubicados en las diferentes 

escuelas y departamentos de UNIBE zafacones debidamente 

identificados para separar papel, cartón y plásticos, que la 

empresa Green Love se encarga de retirar y trasladar a las 

compañías recicladoras. Con el tema del agua se llevan 

a cabo diferentes acciones. Se realizan campañas para 

incentivar el ahorro, se instalaron sistemas eficientes en el 

riego de jardines y sistemas de ahorro en los lavamanos 

de los baños, donde se aplican medidas de reducción del 

consumo de agua mediante la sustitución del mobiliario 

hidráulico por dispositivos ahorradores de agua operados 

por sensores.  

La inclusión de criterios ambientales en proyectos de 

investigación de UNIBE es otro tema importante en 

su compromiso con la sostenibilidad. Simón Guerrero, 

profesor investigador de UNIBE y asesor del Comité en 

asuntos relacionados con el estudio y la conservación de 

la biodiversidad, implementa proyectos en esa dirección, 

utilizando la fauna y la flora del campus para observar 

procesos ecológicos y educar sobre la importancia de 

la conservación de esos recursos naturales. Como parte 

de estos proyectos, se creó una Mini Reserva de Vida 

Silvestre, un espacio natural donde se siembran sólo 

plantas nativas silvestres, de manera que sirva de refugio 

y proporcione alimento a la fauna silvestre que vive en el 

campus. La participación de UNIBE en la Red Ambiental de 

Universidades Dominicanas (RAUDO), en conjunto con 16 

universidades nacionales, está enfocado principalmente a la 

sostenibilidad ambiental en los campus universitarios. Con 

este fin se han organizado varias actividades, incluyendo 

foros, talleres, proyección de documentales, entre otros. Sin 

duda, la protección del medio ambiente es parte integral 

de la cotidianidad de UNIBE

Avellano Criollo

Cuatro Ojos (Phaenicophilus palmarum), Ave emblemática de UNIBE
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La  legitimación  de los derechos de todas las personas 

al acceso y  participación  de manera activa en la 

sociedad,  sumada  a  la meta de crear  más  equidad y 

oportunidades para todos, impulsaron  a UNIBE a definir 

la  inclusión  como un eje transversal en  sus diferentes 

departamentos.  

La Universidad ha estado comprometida desde sus inicios 

con proveer una educación de calidad para todos. Cónsono 

con los valores institucionales,  diversos decanatos y 

escuelas han trabajado para crear una oferta académica 

inclusiva  y un accionar institucional que garantice la 

inclusión dentro y fuera de UNIBE. Desde 1997, la escuela 

de psicología tiene las menciones de psicología clínica y 

psicología escolar. Dentro del programa clínico, el estudiante 

recibe formación orientada desde la  prevención  hasta 

la evaluación, diagnóstico y tratamiento de enfermedades 

mentales.    La mención  escolar  incluye formación 

en la evaluación y manejo de los trastornos de aprendizaje 

y del desarrollo infantil dentro de entornos escolares. 

La Escuela de Graduados (EGRU) tiene una oferta 

dirigida a  la intervención  psicopedagógica con un 

alto  énfasis  en inclusión y atención a las necesidades 

específicas de apoyo educativo,  así  como un 

nuevo Máster de  Análisis  del Comportamiento 

Aplicado  con enfoque en atención a personas 

con autismo. De manera recurrente, a través de su unidad 

Miles de  personas en nuestro país y en el mundo tienen algún tipo de discapacidad, ya sea de naturaleza 

sensorial, físico-motora, o mental. Nuestra sociedad impone barreras estructurales y sociales que 

impiden que las personas con necesidades especiales puedan participar de manera activa en su entorno, 

limitando oportunidades y el acceso a servicios básicos. 

Inclusión y celebración 
de la diversidad

Mural de la Inclusión
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de educación continua, ofrece los cursos de Lengua de Señas, de Introducción al ABA, así como otros sobre terapia asistida 

con animales para personas con discapacidad. El Centro de Estudios e Intervención de la Conducta (CESIC) fue fundado en el 

año 2002 y provee diversos  servicios a la comunidad: terapia del habla, terapia de aprendizaje,  psicoterapia individual para niños 

y adultos, evaluación psicométrica, el programa de intervención grupal para niños con autismo y servicios de preparación para 

la vida adulta para adolescentes con discapacidad. Desde el año 2013 UNIBE es la sede de la Cátedra UNESCO sobre Inclusión 

Social y Académica para Personas con Discapacidad y Necesidades Educativas Especiales. La Cátedra, única en la región en su 

enfoque en discapacidad, tiene tres ejes de acción. El primero es realización de investigaciones sobre las diversas comunidades 

con discapacidades, priorizando temas interseccionales relacionados al género, pobreza y la exclusión académica de personas con 

discapacidad. El segundo plano de acción es la formación de profesionales inclusivos, y el tercer eje se concentra en el programa 

de campus inclusivo y la provisión de servicios a personas con necesidades educativas especiales. 

El Decanato de Estudiantes ha formado una Unidad de Atención a Personas con Necesidades Específicas de Apoyo Educativo, la 

cual proporciona acompañamiento y apoyo a estudiantes de UNIBE con discapacidad y asegura que estos cuenten con las 

adecuaciones que les permitan desenvolverse en su programa académico. Esta unidad se rige por las políticas institucionales de 

inclusión, creadas dentro del marco de la Cátedra. Además de lo antes mencionado, la inserción laboral se ha convertido en un área 

de desarrollo institucional que ha fortalecido a través de la realización de la feria de inserción laboral de personas con discapacidad 

(realizada con la Red Iberoamericana de Entidades de Personas con Discapacidad Física). 

Alineados con los objetivos de la Cátedra, UNIBE  es gestor del proyecto USAID Leer. Un proyecto  de fortalecimiento de la 

educación en 600 escuelas públicas del país. En el año 2017 se realiza por primera vez la Jornada de la Inclusión, una actividad de 

tres días  coordinada por el Decanato de Estudiantes, y las escuelas de Psicología y Educación en el marco de la  Cátedra, con el 

objetivo de promover en la comunidad académica y el público externo temas de relevancia en inclusión. En la jornada participan 

especialistas en del área, asi como instituciones afiliadas a la UNIBE que promueven la inclusión. 
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Arte y Cultura: 
Su impacto y trascendencia

UNIBE en sus 35 años exalta el valor del arte y la cultura al 

fomentar la creatividad, la innovación y la dominicanidad 

en su comunidad académica con un currículo flexible e 

integrador que permite su participación en actividades 

artísticas y culturales vinculadas a la gestión del arte y la 

cultura en la región.

La Universidad desarrolla en los estudiantes la capacidad 

de apreciar y valorar el arte, a través del pensamiento 

crítico y creativo, mediante el Eje de Artes y Humanidades 

ofertado en la modalidad de bloques que abarca temas 

relacionados con las artes visuales bidimensionales, artes 

visuales tridimensionales, arte escénico y arte literario, de los 

cuales los estudiantes tienen la oportunidad de seleccionar 

una gama de talleres de su preferencia. UNIBE en su 

devenir ha manifestado su interés por el arte y la cultura, 

innovando con proyectos que han impactado y trascendido 

en nuestra sociedad, como fueron “Conociendo los Artistas 

de UNIBE, “Festival de la Cultura”, “Noche Bohemia”, “Feria 

de la Creatividad e Innovación”, “Congreso de Creatividad 

y Premio a la Innovación” y la Jornada del “Semestre de 

Identidad Cultural UNIBE”, vigente actualmente. “Conociendo 

los artistas de UNIBE”, fue una actividad artística y cultural que 

se desarrolló en el marco de la celebración de la fundación 

de UNIBE como una propuesta de un grupo de docentes y 

profesionales de las Artes Plásticas, para mostrar esa cara 

sensible, humana, que nos aporta otro sentido de la vida, 

ya que el arte es una forma de conocer y representar el 

mundo, la cultura de nuestros pueblos, la forma de sentir y 

de pensar de aquellos que nos rodean. Uno de los aspectos 

de mayor impacto y trascendencia de esta actividad fue 

cuando se involucraron importantes artistas de las artes 

La Institución desarrolla en los estudiantes la capacidad de apreciar y 
valorar el arte, a través del pensamiento crítico y creativo.
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plásticas, como Cándido Bidó, Domingo Liz, Elsa Núñez, Julio 

César Valentín y Julio González, quienes se enamoraron del 

proyecto y colaboraron dando apoyo logístico para llevar a cabo 

las exposiciones, así como en el reconocimiento de artistas 

destacados en esta disciplina.

Como una extensión de “Conociendo los Artistas” se desarrolló 

en la Universidad el “Festival Cultural UNIBE”, en miras de ampliar 

hacia otros campos del Arte, como el Arte Interactivo, Literatura, 

Danza, Teatro, Música y se mantiene la Plástica, en esta actividad 

se reconoció el talento del arte y la cultura dominicana.

La Noche Bohemia fue una actividad literaria para que los docentes 

de UNIBE pudieran disfrutar de una noche de letras, poesías, 

ensayos, declamaciones y canciones, en la misma se conocían 

las obras ganadoras de los docentes que participaban en el 

Certamen Literario. 

La Universidad Iberoamericana en su misión de fomentar la 

investigación, la creatividad y la innovación celebró la “Feria de 

la Creatividad y Premio a la Innovación”, con la participación 

de toda la comunidad y diferentes sectores de la sociedad, 

quienes concursaron con propuestas de proyectos científicos, 

culturales, tecnológicos, sociales, ambientales y empresariales, 

con la intencionalidad de fomentar el liderazgo compartido y 

la mejora continua, trascendiendo con proyectos innovadores 

fuera del aula.

Luego se celebró el primer congreso sobre “Creatividad en 

la Docencia”, incluyendo como invitado internacional al Dr. 

Saturnino De La Torre, especialista español en el tema de 

creatividad e innovación en la docencia, con la participación 

de otras universidades, como UCATECI, INTEC, PUCMM, 

UNAPEC, cuyo propósito fue estimular y fortalecer la calidad 

de la enseñanza, al proporcionar experiencias e instrumentos 

conceptúales y estratégicos para mejorar la práctica docente.. 

Otro evento que viene desarrollando la Facultad de Artes son 

los “Semestres de Identidad Cultural UNIBE”, evento que reúne a 

estudiantes y profesores en programas culturales en los que se 

abordan conferencias, muestras gastronómicas y de artesanía, 

presentaciones artísticas y talleres en base a un tema central 

concerniente a la identidad cultural dominicana y que constituyen 

la base de los futuros líderes del mañana y el desarrollo de la 

nación. Estas actividades artísticas y culturales que ha venido 

desarrollando UNIBE en sus 35 años, han impactado y trascendido 

en la sociedad dominicana y en la región, contribuyendo en 

los procesos de construcción del conocimiento partiendo de 

lo que el sujeto es capaz de saber, saber hacer y saber ser, 

para comprender la realidad y ser capaces de generar y liderar 

cambios con responsabilidad y permanente vocación innovadora. 
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Mirar al futuro no es algo nuevo para UNIBE. Por el contrario, 

es el cimiento mismo desde donde fue construida, ya que 

desde su creación fue planificada para ser una universidad con 

características diferenciales respecto a las ofertas vigentes en 

el mercado de educación superior del país.  Con el objetivo de 

impulsar el logro del Plan Estratégico de la UNIBE, asegurando 

la calidad y mejoramiento continuo de los procesos académicos 

y administrativos, así como de servicios complementarios, fue 

creada en el 2002, la Dirección de Planificación y Desarrollo 

Institucional (DPI).  Entre los logros más significativos realizados 

por la DPI para impulsar la mejora continua de la Institución 

podemos mencionar: la vinculación del Plan Estratégico 

Institucional 2006-2016, direccionando la planificación operativa 

de corto y mediano plazo de cada recinto, decanato, escuela y 

departamento hacia los grandes objetivos institucionales; la 

automatización del proceso de evaluación docente y el diseño 

del sistema de evaluación de los servicios de apoyo, ofrecidos 

a la comunidad académica. Otro muy importante ha sido el 

desarrollo e implementación del Balanced Scorecard o cuaadro 

de mando integral (CMI) como modelo de gestión estratégica, 

el cual ha permitido comunicar la estrategia y traducirla en 

objetivos, enfocar los esfuerzos y los recursos hacia la creación 

de valor, así como controlar y diagnosticar el desempeño de la 

Institución y sus miembros. La ventaja  competitiva de UNIBE 

crece fundamentalmente en razón del valor que ha sido capaz 

de generar en estos 35 años. El crecimiento de este valor a un 

nivel superior se debe a la capacidad de proporcionar beneficios 

únicos a sus estudiantes y egresados, los cuales se pueden 

confirmar gracias un sistema de seguimiento continuo a sus 

egresados, mediante el cual se analiza su trayectoria académica 

y profesional a 3, 5 y 10 años de haberse graduado, identificando 

su posicionamiento. Sin duda, la visión de futuro inspirada por 

el doctor Abraham Hazoury Bahlés se confirma: UNIBE es la 

universidad que forja los líderes del mañana.

Finalizado el plan 2006-2016, la DPI pone sus esfuerzos en la continuidad de la ejecución del proceso de reforma y transformación 

permanente que se puso en marcha desde el 2002. En estos momentos, se encuentra coordinando trabajos para elaborar el 

documento que se presentará como el instrumento que guía el desarrollo de la Universidad Iberoamericana, durante el período 

2017-2022.

Dirección de Planificación y Desarrollo Institucional

Próximos pasos de la Dirección de Planificación y Desarrollo

Gestión
Desarrollo de estrategias efectivas
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Como parte esencial del proceso de reforma y transformación 

permanente, UNIBE trabaja constantemente en fortalecer la 

infraestructura tecnológica. Estar actualizada y preparada para 

mantener y mejorar la calidad en los servicios ofertados a toda 

la comunidad académica en el presente y futuro institucional 

es clave. Los esfuerzos en este sentido los canaliza la 

Dirección de Tecnologías de la Información y Comunicación, 

e iniciaron con la construcción de un nuevo centro de datos 

con capacidad redundante de sus principales servicios, y 

que conecta más de 20 puntos de consolidación en todo el 

campus sobre fibra óptica de última generación. Continuaron 

con el desarrollo de nuevos productos y servicios tecnológicos 

en el área de software, internet y domótica que agregan 

eficiencia y valor a los procesos productivos institucionales, 

y que van orientados al cumplimiento del Plan Estratégico 

Institucional, con especial enfoque en asegurar la calidad de 

los servicios que se ofrecen a la comunidad universitaria y la 

eficiencia administrativa, utilizando herramientas tecnológicas 

avanzadas.La Dirección de Tecnologías de la Información y 

Comunicación sigue avanzando con el desarrollo de proyectos 

de alto impacto para garantizar la calidad de los servicios en 

cada experiencia de sus clientes. A continuación, algunos 

de los proyectos que han sido puestos en producción y que 

responden a su filosofía de servicios:

Sala de Lactancia

Como parte de los esfuerzos por reafirmar su compromiso con el bienestar de sus colaboradores, docentes y estudiantes, a 

finales del 2016 se inicia el proyecto de construcción de su Sala de Lactancia Materna. Luego de tomada la decisión y haber 

tenido el espacio debidamente equipado, las autoridades de UNIBE decidieron certificarla con la Organización mundial de la 

Salud y UNICEF, en acuerdo con ministerio de salud Pública. La Sala de Lactancia de UNIBE está disponible para colaboradoras, 

docentes y estudiantes.

1. Mejora en velocidad y cobertura del servicio de internet. 

2. Dotación de Ids para el control de accesos en áreas comunes y oficinas.

3. Instalación de nuevos laboratorios de computadores. 

4. Migración de buzones a la nube Microsoft. 

5. Actualización de las plataformas de servicios.

Tecnologías de la Información y la Comunicación

 La ventaja  competitiva de UNIBE crece fundamentalmente 

en razón del valor que ha sido capaz de generar en estos 35 años. 
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Es mucho lo que ha llovido desde aquel día de julio de 1982. Decir que el mundo ha cambiado es quedarse corto. Los avances 

científicos y tecnológicos de los últimos 35 años, la innovación y la investigación, han causado avances sin precedentes en la 

humanidad, y en este contexto, es propicio entender los procesos de cambios que están se están reclamando a las instituciones 

educativas. Organismos internacionales, como la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), la Organización 

de los Estados Americanos (OEA), las Naciones Unidas (ONU) y la UNESCO, advierten que la universidad cambiará más en los 

próximos 15 años que lo que ha cambiado desde que fue fundada hace casi un milenio. 

La era actual, post industrial y post-postmoderna, representada por la explosión del conocimiento, el cual se multiplica exponencialmente, 

esta requiriendo el  estableciendo de nuevas formas de aprender. A este nuevo paradigma en la educación , algunos teóricos lo 

identifican como la Era del Conectivismo.Hoy, el compromiso de UNIBE de sembrar la sed de investigación y la vocación innovadora 

en sus estudiantes tienen más vigencia que nunca antes, adquiriendo carácter de deber que seguiremos honrando todos los días. 

Desde la Universidad Iberoamericana se están promoviendo los cambios que ameritan los nuevos tiempos.  

El proceso de reforma y transformación permanente que hemos estado ejecutando en los últimos 15 años, nos ha permitido no 

solo mantener actualizada nuestra oferta académica, sino cumplir con nuestra promesa de forjar líderes capaces y decididos a 

contribuir con el desarrollo de la sociedad local y global. Estamos convencidos de que la capacidad de innovación y vocación 

hacia la calidad educativa de UNIBE la encaminará a continuar ocupando posiciones de liderazgo prominente en la educación 

superior de la República Dominicana y la región. 

Basado en el discurso del Rector Doctor Julio Amado Castaños Guzmán 

en la XLIII Graduación Ordinaria el 8 de julio 2017.

Visión UNIBE
Un compromiso que se extiende en el futuro






